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Москва приглашает 
на день рождения
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В ближайшее время в Москве 
построят ещё 120 километров 
линий метро

Комфорт стоит денег
По словам Сергея Собя-

нина, приоритетное вни-
мание город уделяет раз-
витию столичного метро, 
которое каждый день пе-
ревозит миллионы пасса-
жиров. В 2010 году протя-
жённость линий москов-
ской подземки составля-
ла 300 км. За последние 
семь лет вместе с Мо-
сковским центральным 
кольцом было построено 
ещё 136 км путей. Такими 
темпами строительства не 
может похвастать ни один 
мегаполис мира.

— В некоторых городах, в 
том же Сан-Паулу, вообще 
не строят метро. Там просто 
посередине дороги проло-
жили тоннельную трас-
су для автобусов, и автобу-
сы едут, как метро. Мож-
но было и у нас такое сде-
лать. Это самый дешёвый 
пример решения транс-
портной проблемы, но мы 
идём по самому дорогому. 
Мы строим вылетные ма-
гистрали, развязки, связки 
между районами, метро, — 
сказал Сергей Собянин. 

По мнению кандидата, 
такой путь развития, ко-
нечно, сложный, но имен-
но он делает город удоб-
ным и комфортным для 
жителей.

Подземная 
арифметика

Сергей Собянин сооб-
щил, что в ближайшие 
пять лет темпы строи-
тельства метро не сни-
зятся. В общей сложно-
сти намечено постро-
ить 120 км новых линий 
метрополитена. Самой 
большой новой веткой 
станет Большая кольце-
вая линия (БКЛ). В на-
чале года на ней откры-
ли пять станций первого 
участка кольца: «Петров-
ский парк», «ЦСКА», «Хо-
рошёвская», «Шелепиха», 

«Деловой центр». Закон-
чить строительство линии 
намечено в 2022 году. Но-
вая ветка разгрузит цен-
тральные станции метро.

— В 2010 году москви-
чи единодушно называ-
ли транспорт проблемой 
номер один. Сегодня, не-
смотря на увеличение чис-
ла жителей и числа машин, 

ситуация стала несколько 
лучше. Город реально по-
ехал быстрее. Пассажиры 
тратят меньше времени на 
дорогу домой, — считает 
Сергей Собянин.

Поезда пойдут 
мимо вокзалов

Строительство Москов-
ских центральных диаме-
тров (МЦД), которые свя-
жут столицу с Подмоско-

вьем, — ещё один крупный 
проект, который реализу-
ется правительством горо-
да совместно с РЖД.

— Если вы посмотрите 
статистику, объём пригород-

ных перевозок за последние 
годы вырос почти в два раза. 
В 2010 году мы перевози-
ли пригородными поезда-
ми 1 миллион пассажиров, 
сейчас — 2 миллиона пасса-

В штабе Сергея Собянина говорили о том, 
как сделать транспорт столицы удобнее и безопаснее

Н
а минувшей неделе в предвыборном штабе 
кандидата на пост мэра Москвы Сергея Со-
бянина обсуждалось развитие транспортной 
сферы столицы. Круглый стол собрал веду-
щих экспертов в этой области: руководите-

лей предприятий общественного транспорта, архи-
текторов, экологов и представителей мотосообще-
ства.

ЗАКОНЧИТЬ 
СТРОИТЕЛЬСТВО БКЛ 
ПЛАНИРУЕТСЯ 
В 2022 ГОДУ

Метро наземное — МЦД, МЦК — 446 км, 211 станций
(2011-2023)
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жиров в сутки. Где был этот 
миллион? Это означает, что 
они перемещались по доро-
гам в лучшем случае на авто-
бусах, которые тоже создают 
экологические и транспорт-
ные проб лемы на дорогах 
Москвы, — сказал Сергей 
Собянин.

В общей сложности наме-
чено построить шесть цен-
тральных диаметров. Они 
соединят в единую систему 
существующие в Москве 
железнодорожные направ-
ления. Протяжённость диа-
метров — 446 км с 211 стан-
циями. Первые два диаме-
тра — от Одинцова до Лобни 
и от Нахабина до Подольска 
— сдадут в эксплуатацию в 
ближайшие два года.

— Остальные — это более 
сложные проекты, думаю, в 
течение пяти лет мы с ними 
справимся, — заявил кан-
дидат на пост мэра Москвы.

Льготы сохранят
По центральным диаме-

трам будут курсировать та-
кие же комфортные поез-
да, как на МЦК. Интер-
валы движения тоже пла-
нируется сделать такими, 
как в московской подзем-
ке. Чтобы доехать по МЦД 
с одного края города на дру-
гой, потребуется в два-три 
раза меньше времени, чем 
сейчас, — с пересадками на 
вокзалах на другую элект-
ричку, метро или автобус. 

Оплачивать проезд по МЦД 
можно будет картой «Трой-
ка». Пересадку с электрички 
на метро планируется сде-
лать бесплатной, как сей-
час при пересадке с метро 
на поезда МЦК и обратно. 
При проезде будут сохране-
ны льготы, которыми поль-
зуются 4,5 млн москвичей.

— Недавно мы приняли 
ряд решений по расшире-
нию этих льгот: дали пенси-
онерам и другим льготным 
категориям льготный про-
езд в пригородных элект-
ричках — это важно, осо-
бенно в летний сезон. Син-
хронно Московская область 
приняла решение, чтобы 
подмосковные пенсионе-
ры могли бесплатно пере-
двигаться на московском 
общественном транспорте. 
Также мы приняли реше-
ние о льготах в обществен-
ном транспорте для ордина-
торов и аспирантов, — уточ-
нил Сергей Собянин.

Хорды сокращают 
расстояния

Развитие транспортной 
сферы немыслимо без стро-
ительства новых дорог и раз-
вязок. В Москве заверше-
но строительство основных 
участков Северо-Западной 
хорды, которая в перспекти-
ве соединит Сколковское и 
Ярославское шоссе. Идёт со-
оружение Северо-Восточной 
хорды, сейчас готовится к от-

крытию её участок от Фести-
вальной улицы до Дмитров-
ского шоссе. В районе Ба-
лаклавского проспекта идёт 
возведение Южной рокады. 
Начнут строить Юго-Вос-
точную хорду от шоссе Эн-
тузиастов до Варшавского 
шоссе. По этим магистра-
лям можно будет проехать из 
одного конца города в дру-
гой, минуя центр столицы. 
Строительство Централь-
ной кольцевой автодороги 
позволит освободить МКАД 
от большегрузного транзит-
ного транспорта.

По словам эксперта в об-
ласти транспорта Вадима 
Покотило, за последние 
годы в сфере дорожного 
строительства Москва про-
шла путь, на который дру-
гим мегаполисам понадоби-
лось полвека.

— Если брать Москву 2010 
года, она была бы на 20-м 
месте из 24. Это был бы уро-
вень Сан-Паулу, Йоханнес-
бурга, Бангкока. Сейчас мы 
находимся на уровне транс-
порта Чикаго, и это очень 
приятно, — считает он.

Учимся ездить 
осторожно

Движение на дорогах ста-
ло не только комфортным, 
но и более безопасным.

— Широкая полоса, ко-
торая в своё время строи-
лась по стандартам воен-
ной техники, сейчас нам 

уже не нужна. Суженная 
полоса дисциплинирует во-
дителей, движение стано-
вится чуть медленнее, но 
пропускная способность 
увеличивается, потому что 
водитель становится дис-
циплинированнее, меньше 
ДТП на дорогах, — сказал 
кандидат в мэры Москвы.

На столичные магистра-
ли нанесена специальная 
разметка, снижающая чис-
ло заторов на перекрёстках. 
Становится больше камер, 
которые автоматически 
фиксируют нарушения пра-
вил дорожного движения.

— Если мы видим, что 
случается масса нарушений 
ПДД и аварий на каком-то 
участке, мы перемещаем 
туда видеонаблюдение, ви-
деофиксацию нарушений. 
Видим сразу резкое сни-
жение нарушений ПДД, — 
сказал Сергей Собянин.

Как следствие, повыша-
ется культура поведения на 
дорогах.

— Нигде в мире так не 
пропускают мотоциклистов, 
как в Москве. Я много путе-
шествую, и нигде никому не 
придёт в голову повернуть 
руль, чтобы пропустить мо-
тоциклиста, и иностранцы у 
нас всегда очень удивляют-
ся, — считает представитель 
мотосообщества Дмитрий 
Хитров.

Правила проезда 
для автобусов

В столице многое делает-
ся для модернизации обще-
ственного наземного транс-
порта. Был внед рён единый 
стандарт обслуживания пас-
сажиров. Парк подвижного 
состава обновили как фи-
лиалы ГУП «Мосгортранс», 
так и коммерческие пере-
возчики. На маршруты вы-
ходят автобусы, которые яв-
ляются более экологичны-
ми по сравнению с предше-
ственниками. Подвижной 
состав подчиняется едино-
му контролю диспетчерских 
служб, что делает его работу 
бесперебойной. На дорогах 
для автобусов и троллейбу-
сов выделены специальные 
полосы.

— Общественный транс-
порт стал вполне конку-
рентоспособным, чело-
век может точно опреде-
лить время своей поездки 
на нём, — сказал Сергей 
Собянин.

По пожеланиям горожан 
корректируются маршру-
ты, а также добавляются 
новые. Теперь наземный 
транспорт функционирует 
и в ночное время, для этого 
в городе открыто несколь-
ко ночных маршрутов, по 
которым можно из отда-
лённых районов добрать-
ся до центра Москвы.

— Мы стараемся опера-
тивно реагировать на за-
просы: каждый год добав-
ляем остановки, маршру-
ты — каждый год их появ-
ляется несколько сотен. 
Это тяжёлая надстроечная 
работа, но в целом это пра-
вильно и для экологии го-
рода, и для комфортного 
передвижения, — сказал 
 Сергей Собянин.

Каким будет 
каршеринг

По словам Сергея Со-
бянина, будет развивать-
ся и система каршеринга, 
которая позволяет взять 
машину в краткосрочную 
аренду. Сейчас эту услугу 
предлагает десяток опера-
торов. Каршеринг позво-
ляет уменьшить пробки.

— Одна машина карше-
ринга даёт уменьшение на 
шесть-семь машин лично-
го транспорта. Это очень 
хороший проект для горо-
да, мы будем помогать его 
развитию, — сказал кан-
дидат в мэры Москвы.

Сергей Собянин пред-
ложил разработать проект 
под названием «Народный 
каршеринг».

— Вы приехали на ра-
боту, у вас машина сто-
ит на платной парковке 
и «съедает» ваши деньги. 
Вместо того чтобы пла-
тить за парковку, вы могли 
бы получать доход путём 
сдачи машины в систему 
каршеринга, — предло-
жил он.

Роман НЕКРАСОВ

ИНТЕРВАЛЫ ДВИЖЕНИЯ 
НА ЦЕНТРАЛЬНЫХ ДИАМЕТРАХ 
БУДУТ, КАК В МЕТРО

Дороги — 1300 км (2011-2023) Метро подземное и МЦК — 256 км, 
122 станции (2011-2023)
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Обязательно приду на выборы мэра 
Москвы, потому что мне не безразлич-
но, кто будет управлять нашим городом. 
Важно, чтобы это осознал каждый мо-
сквич. Люди, которые игнорируют вы-
боры, часто объясняют это тем, что за 
них уже всё решили. Но эта позиция 
не конструктивна. В Москве давно от-
работаны механизмы обратной связи с 
администрацией города через платфор-
му «Активный гражданин». Я уверена, 
что, если есть возможность участвовать 
в управлении городом, надо обязательно 
эту возможность использовать. Москва с 
каждым годом становится лучше, очень 
радует разнообразие программ для мо-
лодёжи, пожилых людей. Преобрази-
лись московские парки. Мне очень нра-
вится парк «Сокольники», импонирует 
динамика, с которой он развивается, ка-
кие интересные программы он предла-
гает для людей разных возрастов. После 
выборов хотелось бы, чтобы те положи-
тельные изменения, которые мы видим 
сейчас, продолжались: развивались но-
вые системы и форматы поддержки дет-
ского творчества, городские фестивали, 
обучающие программы, внедрение ин-
новационных технологий в образова-
нии, культуре. 

Приятно видеть, как активно в Мо-
скве внедряются инновации. Стало лег-
че ориентироваться в городе благодаря 
информационным табло и навигаторам. 
В центре стали широкими тротуары, по-
строены новые зоны отдыха, набереж-
ные стали красивыми — это город для 

людей, в нём комфортно и жителям, и 
туристам. А какое восхищение Москва 
вызвала во время чемпионата мира по 
футболу, не передать словами. Я мно-
го путешествую и могу сказать, что по 
многим параметрам Москва опережает 
европейские столицы.

Записала 
Ирина ЛЬВОВА

В последние годы в Москве бы-
стро растёт популярность спор-
та вообще и баскетбола в частно-
сти. Спорт пришёл в парки, на 
школьные территории, во дво-
ры. Открывается всё больше хо-
роших площадок, которые ни-
когда не пустуют. И это добрый 
знак.

Да, проблем хватает, но изме-
нения к лучшему видны нево-
оружённым глазом. Москва ста-
ла красивее, спортивнее. Откры-
ваются не только новые стади-
оны, дворцы спорта и другие 
арены для профессионального 
спорта, но и множество спортив-
ных площадок. А передвижение 
по городу на велосипеде позво-
ляет быстро добраться до нуж-
ного места.

Во многом вектор развития 
столицы определяют сами мо-
сквичи, которым 9 сентября 
предстоит выбрать мэра города 
на ближайшие пять лет.

Считаю, что каждый должен 
решать сам для себя, идти ему 
на выборы или нет. Но у каждого 
человека есть личная граждан-
ская позиция, и выборы — это 
тот редкий случай, когда свою 
позицию можно высказать от-
крыто и честно. На выборах име-
ет значение каждый голос. И тот, 
кто считает, что от него ничего 
не зависит, сильно ошибается. 
Сам же я обязательно пойду на 
выборы.

Ксения 
ФИРСОВА

«Я буду голосовать за то, чтобы 
Москва стала спортивным городом»
Андрей Кириленко, президент Российской 
федерации баскетбола, бронзовый призёр 
Олимпиады, чемпион России и Европы

ВЫБИРАЙТЕ МЭРА 
В УДОБНОЕ ВРЕМЯ
Избирательные участки в сентябре будут работать на два часа дольше

В 
сентябре москви-
чи будут выби-
рать мэра столи-
цы. Наш город — 
один из немногих 

крупных российских горо-
дов, где решение о том, кто 
возглавит исполнительную 
власть, принимают непо-

средственно сами горожа-
не. Это значит, что в Мо-
скве градоначальник отве-
чает за свои решения перед 
людьми непосредственно. 
Несмотря на это, возмож-
ностью взять свою судьбу в 
свои руки готовы пользо-
ваться далеко не все. 

Опоздать 
проголосовать 
невозможно

Решение об участии в го-
лосовании принимает каж-
дый человек самостоятель-
но, у нас за политический 
инфантилизм не штрафуют. 
Но перед тем, как 9 сентября 
пролежать бока на диване, 
стоит вспомнить, что при-
чин для отказа от участия в 
голосовании становится всё 
меньше. Например, специ-
ально для людей, которые 
прописаны в одном месте, 
а реально живут в другом, 
придумана система голо-
сования по месту нахожде-

ния. Зайди в Интернет, наж-
ми пару ссылок и выбирай 
участок, который ближе все-
го к тебе. В прошлое уходит 
и раннее закрытие мест для 
голосования. Время рабо-
ты всех участков продлено 
до 22 часов. 

А столичные дачники бу-
дут голосовать прямо в сво-
их садах и огородах. Более 
200 мест выбрали жители 
столицы для размещения 
мобильных комплексов для 
голосования. В некоторых 
кооперативах и садовод-
ческих товариществах уже 
стоят ярко раскрашенные 
домики. Пока в них ведут 
приём работники столич-

ных МФЦ, но в сентябре 
там можно будет проголо-
совать.

Под присмотром 
видеокамер

До сих пор кто-то гово-
рит, что на выборах в Мо-
скве могут произойти вброс 
бюллетеней, «карусели» 
и другие нарушения. Но, 
как известно, за последние 
годы в столице не было за-
фиксировано ни одного 
нарушения, способного 
по своему масштабу поста-
вить под сомнение резуль-
тат подсчёта голосов. Это 
стало возможно благодаря 

тотальному видеоконтролю 
и огромному количеству во-
лонтёров-наблюдателей аб-
солютно на каждом участке. 

К тому же следует пом-
нить, что именно новый 
мэр будет решать, где и 
когда строить новую стан-
цию метро, от нового гра-
доначальника мы станем 
требовать качественного 
образования для наших де-
тей и комфортного обслу-
живания в поликлиниках 
для нас. Любой москвич 
9 сентября должен поду-
мать о будущем, тем более 
что именно его мы в сентя-
бре и будем выбирать.

Валерий ПОПОВ

ТОТАЛЬНЫЙ ВИДЕОКОНТРОЛЬ 
НА УЧАСТКАХ ИСКЛЮЧАЕТ 
ЛЮБЫЕ СОМНЕНИЯ 
В ПРАВИЛЬНОСТИ ПОДСЧЁТА 
ГОЛОСОВ

Оксана Фёдорова, ведущая программы 
«Спокойной ночи, малыши!», президент 
благотворительного фонда «Спешите делать 
добро!», обладательница титула 
«Мисс Вселенная»

«У каждого из нас есть возможность 
участвовать в управлении столицей»
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П
р а в и т е л ь с т в о 
Москвы приня-
ло решение раз в 
семь лет прово-
дить работы по 

благоустройству во дворе 
каждого жилого дома. Это  
одно из положений город-
ской программы благо-
устройства.

Особое внимание — 
дворам жилых домов

Городские власти пред-
лагают планомерное бла-
гоустройство всех районов 
города. 

Те работы, которые 
проводили во дворах 
раньше, уже морально и 
физически устарели. По-
этому было принято ре-
шение раз в семь лет по-
новому обустраивать дво-
ры.

Семилетний цикл вы-
бран не случайно: за та-
кой срок малые архитек-
турные формы, как прави-
ло, приходят в негодность.

С такой периодичностью 
будут благоустраивать дво-
ры по всей Москве, даже 
расположенные в самых 
отдалённых районах го-
рода.

Эксперты назвали пред-
ложенную программу 
уникальной. 

— Все столицы мира 
благоустраивают толь-
ко центр города, — отме-
тил архитектор из бюро 
Wowhaus Олег Шапиро. 
— Таких масштабных из-
менений периферии, как 
в Москве, не было никог-
да и нигде.

— Если раньше мы до-
гоняли, то теперь выхо-
дим на передовую миро-
вой урбанистики. Сгла-
ж ивание неравенства 
между центром и пери-
ферией, ликвидация со-
циально-экономических 
и географических дисба-
лансов — это те вызовы, с 

которыми сейчас сталки-
ваются крупнейшие ми-
ровые города-лидеры, — 
сказал архитектор из КБ 
«Стрелка» Алексей Му-
ратов.

Как в Братееве
В программу вошло так-

же создание новых, сов-
ременных городских пар-
ков, аналогичных по кон-
цепции новому Братеев-

скому каскадному парку, 
который открылся для по-
сетителей 10 июля. 

Это один из лучших спор-
тивных парков города: там 
можно не только покататься 
на велосипеде, но и по играть 
в волейбол, баскетбол, го-
родки и в другие игры. 

К слову, современнее 
станут и парки на Вос-

токе столицы. Полно-
стью преобразится парк 
на пересечении Кусков-
ской и Перовской улиц 
в районе Новогиреево. В 
нём появятся дорожки, 
газоны, цветники, новые 
деревья и кустарники, а 
также детские площад-
ки и зоны отдыха. Парк 
станет также удобным 

местом отдыха для ма-
ломобильных групп на-
селения. 

Современный темати-
ческий парк, посвящён-
ный церемонии бракосо-
четания, появится на месте 
старого сквера молодожё-
нов рядом с Измайловским 
отделом ЗАГС. Парк станет 
прекрасным местом для от-
дыха жителей, а также бу-
дет живописным местом 
для того, чтобы новобрач-
ные могли делать памят-
ные фотографии.

Детский 
черкизовский парк 
полностью обновится

Также будет обновлён дет-
ский черкизовский парк в 
районе Преображенское: в 
нём заменят все малые архи-
тектурные формы, а также 
обустроят площадку для вы-
гула собак, оборудуют вело-
трассу и памп-трек — вело-
сипедную трассу с чередова-
нием ям и кочек — с освеще-
нием и видеонаблюдением. 
В парке будут организова-
ны велопарковки, питье-
вые фонтанчики, бесплат-
ный Wi-Fi.

Анна РОГОВА

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Московские власти на-
мерены расширить парки, 
расположенные вдоль Мо-
сквы-реки, и связать их друг 
с другом в единое удобное 
для жителей пространство. 

О роли поймы 
в жизни горожан

Несколько лет назад 
власти города утверди-
ли прое кт развития при-
брежной зоны Москвы-ре-
ки. Во всём цивилизован-
ном мире давно сложилась 

практика беречь и ценить 
реки, которые протекают 
через мегаполисы. 

Однако у нас пока полу-
чается так: две трети на-
бережных вообще недо-
ступны для горожан ни в 
каком виде. Либо это за-
росшие территории, либо 
промышленные зоны, ко-
торые изначально были 
застроены так, что к реке 
подойти было невозмож-
но. Либо это просто небла-
гоустроенные территории 
в самом центре Москвы.  

В городе есть большие 
парки вдоль Москвы-ре-
ки, например в Братееве, 
где жителям предостав-
лено огромное простран-
ство. После благоустрой-
ства оно превратилось в 
один из лучших спортив-
ных парков города. 

После открытия «Заря-
дья» там появилось мно-
жество гуляющих людей. 
Теперь эти территории 
нужно наполнить жизнью 
— новыми объектами, но-
выми мероприятиями. 

На свободных 
берегах

Необходимо отодви гать 
промышленные зоны, до-
роги и жилые кварталы 
от Москвы-реки. Просто 
проложив дорогу у кром-
ки воды, можно «убить» и 
набережную, и саму реку. 

Необходимо отвести до-
рогу дальше от реки. Так 
можно получить огромное 
общественное простран-
ство для отдыха, для про-
гулок, для того, чтобы лю-
боваться рекой. 

— Очень хочется ког-
да-нибудь увидеть, что-
бы из отдалённых райо-
нов Москвы человек мог 
бы просто сесть на вело-
сипед, встать на самокат 
или скейт и просто про-
ехаться через всю эту тер-
риторию в центр, — го-
ворит блогер и медиаэк-
сперт Дмитрий Тернов-
ский.

Река требует бережного 
отношения к себе, береж-
ного обхождения с приро-
дой. Эти разные направле-

ния, разные куски, разные 
части Москвы-реки долж-
ны соединиться в единое 
пространство, доступное 
для мос кви чей.

Малым речкам — 
новую жизнь

В число приоритетных 
проектов благоустрой-
ства набережных необ-
ходимо включить и про-
ект обу стройства берегов 
реки Яузы, и обустрой-
ство огромного количе-
ства малых рек и водоё-
мов Москвы. 

По мнению архитекто-
ра бюро «Меганом» Юрия 
Григоряна, эти площади 
на воде могут стать в пер-
спективе качественны-
ми набережными и «от-
крыться» горожанам как 
общественные простран-
ства. 

Они тоже войдут в пер-
спективные программы 
благоустройства прибреж-
ных территорий. Власти 
города хотят завершить 
благо устройство прилега-
ющей к Москве-реке тер-
ритории в 2023 году. К это-
му времени здесь должно 
быть отремонтировано 
120 км набережных и обу-
строено 40 новых обще-
ственных пространств. 

Олег ДАНИЛОВ

Как вернуть москвичам Москву-реку

Периферия подтянется к центру
Почему московскую программу благоустройства специалисты считают уникальной

ДВОРЫ В СТОЛИЦЕ БУДУТ 
ОБУСТРАИВАТЬ ПО-НОВОМУ 
КАЖДЫЕ СЕМЬ ЛЕТ
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Так интересно может выглядеть 
любой двор города

Набережная Москвы-реки в районе 
парка «Зарядье»: простор, чистота, уют
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Д
о начала но-
вого учебного 
года остались 
считанные дни. 
М о с к о в с к и е 
школы гото-

вятся принять тысячи пер-
воклассников. Почему сто-
личное образование одно из 
лучших в мире, как в городе 
учат детей, помогают им до-
биваться успехов и заявлять 
о себе на всероссийском и 
международном уровнях, 
рассказал министр Прави-
тельства Москвы, глава го-
родского Департамента об-
разования Исаак Калина.

Ключевые 
изменения в системе 
образования
— Готовы ли столичные 
школы к новому учебному 
году? Сколько детей придёт 
в 1-й класс?

— Столичные школы 
готовы к новому учебно-
му году. В последние годы 
количество первокласс-
ников растёт: в 2017/18 
учебном году в школах, 
подведомственных Де-
партаменту образования 
города Москвы, обучались 
106 тысяч первоклассни-
ков. В новом учебном году 
мы ожидаем примерно 109 
тысяч первоклассников.
— Изменилось ли качество 
московского образования 
в последние годы? Что на 
это повлияло?

— Качество московско-
го образования значи-
тельно повысилось за по-
следние годы. Показате-
лями высокого уровня ка-
чества образования стали 
результаты независимых 
диагностик, олимпиад, 
государственной итого-
вой аттестации. По ре-
зультатам международно-
го исследования PISA, ко-
торое проводилось среди 
пятнадцатилетних обуча-
ющихся, по уровню чита-
тельской и математиче-
ской грамотности систе-
ма образования Москвы 
входит в шесть лучших 
образовательных систем 
мира. А международное 
исследование PIRLS по-
казало, что уровень чи-
тательской грамотно-
сти московских четверо-
классников — лучший в 
мире. Это результаты си-
стемы образования горо-
да, признанные незави-
симыми международны-
ми экспертами.

Ключевые изменения в 
системе образования горо-
да начались с кардинально-
го изменения системы фи-
нансирования. Теперь фи-
нансирование на каждого 
ученика идёт в одинако-
вом объёме, независимо от 
того, в какой именно шко-
ле он учится. То есть для го-
рода каждый ребёнок оди-
наково ценен. При этом 
финансирование обу чения 
детей-инвалидов осущест-
вляется в большем объёме, 
так как создать адекватные 
для них условия гораздо 
сложнее.

Благодаря выравни-
ванию финансирования 
стал выравниваться и 
кадровый состав в шко-
лах, потому что зарпла-
ты сильно не различают-
ся. Есть, конечно, разница 
в суммах, но сказать, что 
в одних школах зарплаты 
сильно отличаются от зар-
плат в других, уже нельзя.

Также вслед за финан-
сированием выравнива-
ется и оснащение школ. 
Все школы, а не только 
«исключительные», смог-
ли начать проводить хо-
рошие, качественные ре-
монты, приобретать ка-
чественное оборудование. 
Не секрет, что раньше ос-
нащение школы хороши-

ми компьютерами зависе-
ло от того, смогли ли роди-
тели собрать на них сред-
ства, или нет.

Главный результат ре-
шения мэра, которое по-
следовательно было реа-
лизовано в течение про-
шедших семи лет, — это 
то, что сегодня высокое 
качество образования пе-
рестало быть уникаль-
ным, а стало массовым.

Регулярно готовим 
победителей 
международных 
олимпиад
— Благодаря чему москов-
ские школы занимают 
лидирующие позиции в 
международных исследо-
ваниях качества образова-
ния PIRLS, PISA и в исследо-
вании, проведённом ком-
панией Bain & Company? 
Как международные экс-
перты оценивают качество 
столичного образования?

— По результатам меж-
дународных исследований, 
система образования Мо-
сквы входит в число пере-
довых на глобальном уров-
не по трём ключевым пока-
зателям: средний уровень 
знаний, плотность резуль-
татов и достижения силь-
нейших учащихся.

Согласно данным меж-
дународной консалтин-
говой компании Bain & 
Company, Москва, один 
из городов — лидеров по 
доступности качественно-
го образования, занима-
ет 5-е место среди 20 ме-
гаполисов по интеграль-
ной оценке. При этом по 
доступности качествен-
ного школьного образо-
вания среди 20 мегаполи-
сов Москва занимает 1-е 
место, 4-е место — по до-
стижениям сильнейших 
учеников, 8-е место — по 
среднему уровню знаний 
школьников.

По достижениям силь-
нейших учащихся Москва 
находится на 4-м месте сре-
ди мегаполисов. Финансо-
вая доступность московско-
го образования особенно 
выделяется по сравнению 
с другими городами — ли-
дерами по уровню знаний. 
Лишь несколько городов 
мира регулярно готовят по-
бедителей международных 
олимпиад, Москва входит в 
их число. По достижениям 

сильнейших учащихся Мо-
сква находится на 4-м ме-
сте среди мегаполисов по-
сле Сингапура, Сеула и То-
кио, но выше Пекина, Лон-
дона, Гонконга, Парижа.

Триумфом стало 
выступление 
математиков
— Столичные школьники 
добиваются всё лучших 
результатов на Всерос-
сийской и международ-
ных олимпиадах. Что 
позволяет им завоёвы-
вать так много наград? По 
каким дисциплинам 
наши ребята добились 
наибольших успехов?

— На первый взгляд 
для достижения таких 
результатов можно было 
собрать потенциальных 
участников олимпиад в 
10-15 школах и интенсив-
но заниматься с ними. А я 
напомню, что в этом году 
призёрами и победителя-
ми заключительного эта-
па Всероссийской олим-
пиады школьников стали 
906 учащихся 227 москов-

ских школ, в 2010 году 
призёров и победителей 
было всего 278. А доля 
московских школьников 
среди всех победителей 
зак лючительного эта-
па составляет более 50%. 
Но так вряд ли удалось бы 
кратно увеличить коли-
чество дипломов. Поэто-
му мы по шли по другому 
пути, развивая интерес 
к интеллектуальным со-
стязаниям у всех москов-
ских детей.

До 2011 года во многих 
школах Москвы по мно-
гим предметам школь-
ный этап олимпиады во-
обще не проводили. Мы 
собрали директоров и 
объяснили, что они обя-
заны проводить школь-
ный уровень олимпиа-
ды по всем предметам. 
Если не получается сде-
лать это в одиночку, на-
пример не оказалось учи-
телей, способных прове-
рить работы, можно со-
трудничать с соседними 
школами. И в 2011 году 
школьный этап Всерос-

сийской олимпиады про-
шёл по всей Москве.

А дальше дети и роди-
тели, учителя и дирек-
тора почувствовали вкус 
победы. Как раз в это 
время начался процесс 
интеграции школ, и орга-
низовать школьный уро-
вень стало легче. Застав-
лять детей участвовать в 
олимпиаде по всем пред-
метам подряд не нужно 
и вредно — наш рейтинг 
школ учитывает победу 
ребёнка в олимпиаде не 
более чем по двум пред-
метам, — но возможность 
должна была быть у каж-
дого.

И сегодня мы гордим-
ся не только количе-
ством москвичей — по-
бедителей и призёров 
Всероссийской олимпи-
ады, а ещё более тем, что 
их за три последних года 
подготовила 321 шко-
ла, то есть более полови-
ны школ города. И ещё 
гордимся тем, что в сто-
лице практически нет 
ни одной школы, в ко-
торой хотя бы один уче-

ник не стал победителем 
или призёром городской 
олимпиады, то есть по-
тенциа льным ч леном 
сборной Москвы.

В июле и августе 2018 
года прошли междуна-
родные олимпиады по 
математике, биологии, 
химии, физике и геогра-
фии.

Московские школьни-
ки в составе команд Рос-
сии успешно выступили 
на международных со-
ревнованиях. По резуль-
татам пяти прошедших 
олимпиад москвичи за-
воевали 13 наград: 9 зо-
лотых и 4 серебряные ме-
дали, что составляет 59% 
от общего числа россий-
ских наград. При этом 
количество московских 
золотых медалей в рос-
сийской сборной соста-
вило 9 из 14 наград, то 
есть 64% от общего чис-
ла золотых медалей.

Триумфом стало вы-
ступление математиков в 
этом году. После неудач-
ного выступления про-
шлого года 2-е командное 
место российской сбор-
ной — это настоящий 
прорыв. И свой вклад в 
эту победу внесли уча-
щиеся московских школ: 
у них на счету два золо-
та. Была изменена систе-
ма отбора ребят, в подго-
товке команды принима-
ли участие различные ор-
ганизации, в том числе и 
московский Центр педа-
гогического мастерства.

Ус п е х  с т о л и ч н ы х 
школьников на между-
народных олимпиадах 
заключается в система-
тической работе с та-
лантливыми и увлечён-
ными ребятами. В сто-
лице созданы все усло-
вия для развития таланта 
каждого школьника: до-
ступны различные круж-
ки и электронные ресур-
сы для подготовки, рабо-
тают специализирован-
ные классы. А победы на 
международном уровне 
— это прекрасный сти-
мул всем юным москви-
чам участвовать в интел-
лектуальных соревнова-
ниях, пробовать свои 
силы и побеждать.

Впереди ещё три меж-
дународных соревнова-
ния: по информатике, 
астрономии и астрофи-
зике и естественно-науч-
ная олимпиада юниоров.

Исаак Калина:
Качественное образование в Москве 
доступно каждому ребёнку
Руководитель Департамента образования города Москвы ответил на вопросы

СИСТЕМА ОБРАЗОВАНИЯ МОСКВЫ 
ВХОДИТ В ШЕСТЁРКУ 
ЛУЧШИХ В МИРЕ

m
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.ru
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Новый выбор 
московских 
школьников
— Выросло ли в последнее 
время количество москов-
ских выпускников, посту-
пающих на бюджетные 
места в вузы?

— За минувшие семь 
лет благодаря изменени-
ям в системе образования 
города количество ребят, 
которые набирают на ЕГЭ 
250 баллов — конкурент-
ную цифру для поступле-
ния в ведущие вузы на хо-
рошие специальности, в 
Москве выросло с 1,6 ты-
сячи в 2010 году до 7,5 ты-
сячи в 2017-м. Выросло и 
количество победителей 
олимпиад, имеющих пра-
во поступать на бюджет-
ные места без экзаменов: 
с 278 в 2010 году до 906 в 
2018-м.

Растёт доля поступив-
ших на бюджетные места 
в ведущие инженерные, 
ведущие медицинские 
вузы. И это новый выбор 
московских школьников. 
Они уже понимают, что 
специальности «эконо-
мист», «юрист», «финан-
сист» и «менеджер» дадут 
им в жизни меньше шан-
сов на успешную саморе-
ализацию, чем специаль-
ности «инженер» или «ме-
дик». Например, в МФТИ 
с 7 до 25%, в 1-м меде — с 
10 до 30%. То есть москов-
ские выпускники стали 
конкурентоспособны с 
сильнейшими выпускни-
ками со всей России.

Предпрофессио-
нальные классы
— Даёт ли свои плоды ран-
нее профессиональное 
ориентирование, которое 
есть сейчас в московских 
школах?

— Ранний предпро-
филь — это уникальная 
возможность познако-
миться с профессией. В 
Москве активно разви-
вается проект, который 
называется «Предпро-
фессиона льные к лас-
сы». Речь идёт об инже-
нерных, медицинских, 
кадетских и академиче-
ских классах. Формально 
они начинаются с 10-го 
класса, но подготовка к 
ним ведётся ещё в сред-
ней школе в кружках и 

на дополнительных заня-
тиях. Окончив 9-й класс, 
дети понимают, в каком 
направлении хотят дви-
гаться дальше, и выби-
рают соответствующее 
направление. Только ме-
дицинских классов у нас 
создано под сотню, а ин-
женерных — более ста.

Предпрофессиона ль-
ные к лассы организу-
ются только при нали-
чии договора о совмест-
ной деятельности шко-
лы с профильным вузом 
и обязательно с профиль-
ным предприятием. На-
пример, медицинские 
к лассы формиру ются 
при условии, что школа 
заключила договор с од-
ной из московских кли-
ник и 1-м медом; в проект 
планирует включиться и 
2-й мед.

В результате развития 
предпрофессионально-
го образования мы видим 
одно: ребята начинают по-
нимать, что такое вообще 
профессия, какими могут 
быть эти профессии в бу-
дущем, — в основном ведь 
об этом речь.

На сегодняшний день я 
могу отметить два замеча-
тельных результата разви-
тия предпрофессиональ-
ного образования.

Первый: дети, обучение 
которых в предуниверса-
риях, в предпрофессио-
нальных классах подтвер-
дило правильность их вы-
бора, и дальше поступают 
в колледжи и вузы по вы-
бранному пути и, я уверен, 
станут очень хорошими 
специалистами, потому 
что ещё в школе они сде-

лали осознанный выбор.
А второй результат я 

считаю замечательным 
для общества. Те ребята, 
которые за два года обу-
чения в предпрофессио-
нальном классе поняли, 
что выбранное направле-
ние в жизни — допустим, 
«хочу быть врачом» — не 
для них. Когда она или он 
серьёзно позанимались в 
медицинском универси-
тете, побывали в меди-
цинской клинике, по-
смотрели работу, оку-
нулись в неё и сказали 
себе: «Нет, я врачом быть 
не хочу», — это огром-
ная польза для всего об-
щества. Ведь ошибка в 
выборе человеком сво-
ей специальности — это 
не только личная траге-
дия, это ещё и трагедия 
для общества.

Чем полезен рейтинг

— По каким показателям 
составляется рейтинг 
вклада московских школ 
в качественное образова-
ние московских школь-
ников? Чем он полезен 
для самих учебных заве-
дений и для родителей 
школьников? Будут ли в 
дальнейшем меняться 
критерии этого рейтин-
га?

— Рейтинг является од-
ним из инструментов ин-
формирования обучаю-
щихся и их родителей, 
педагогического коллек-
тива и директора о том, 
какие направления ра-
боты с детьми являют-
ся сейчас наиболее важ-
ными и востребованны-
ми для города. Каждый 
год каждая образователь-
ная организация получа-
ет подробный расчёт сво-
их рейтинговых баллов по 
всем показателям. Это по-
зволяет оценить динамику 
и результативность рабо-
ты школы за год, выявить 
сильные конкурентоспо-
собные стороны, понять 
слабые.

Критерии рейтинга, 
с одной стороны, очень 
стабильны: например, 
результаты ЕГЭ, Все-
российской олимпиады 
школьников и Москов-
ской олимпиады учиты-
ваются уже восемь лет 
подряд. Однако рейтинг 
— гибкая, не застывшая 
система: каждый год экс-
пертный совет ДОгМ  (Де-
партамент образования 
г. Москвы. — Прим. ред.) 
проводит рассмотрение 
поступающих заявок от 
родителей, обучающихся, 
организаторов мероприя-
тий и просто неравнодуш-
ных граждан на расшире-
ние критериев рейтинга, и 
практически каждый год 
в рейтинг добавляется 
что-то новое. Например, 
в 2018 году в рейтинг был 
добавлен учёт результа-
тов олимпиады «История 
и культура храмов столи-
цы», а также мультипли-
кативный коэффициент 
обеспечения доступно-
сти качественного массо-
вого образования.

Солидные гранты

— Какие гранты предусмо-
трены для лучших москов-
ских школ и педагогов?

— В конце 2017 года мэ-
ром было принято реше-
ние об увеличении в два 
раза размеров грантов 
мэра Москвы лучшим 
школам. Гранты 1-й сте-
пени теперь составляют 
30 миллионов руб лей, они 
выплачиваются образова-
тельным организациям на 
основе утверждённого в 
2011 году рейтинга вкла-
да школ в качественное 
образование. При этом 
учитывают развитие та-
лантов максимального 
количества учеников, хо-
рошее массовое образо-
вание, работу дошколь-
ных групп, обучение де-
тей-инвалидов, развитие 
массового любительского 
спорта и другие достиже-
ния школы.

Гранты мэра стали важ-
ным материальным поощ-
рением коллективов педа-
гогов школ. Список школ, 
получающих гранты, ме-
няется каждый год, это 
не застывший перечень. 
Общее количество гран-
тов не меняется — их по-
прежнему 220.

За последние годы 
премии лу чшим шко-
лам постоянно увеличи-
вались. По сравнению с 
2013 годом суммы в сред-
нем поднялись в четыре 
раза. Тогда мэр Москвы 
 Сергей Собянин гово-
рил о том, что эти гран-
ты должны присуждать-
ся школам, которые по-
казывают качественное 
массовое образование, а 
не эксклюзив, при этом 
развивают таланты мак-
симального количества 
детей. Гранты должны 
тратиться в первую оче-
редь на зарплату и поощ-
рения педагогов.

О школе будущего

— Какой вы видите школу 
будущего и каким, по 
вашему мнению, должен 
быть учитель будущего?

— Для меня учитель — 
человек, у которого мож-
но учиться профессио-
нализму. Мне кажется, 
было бы очень интерес-
но провести опрос «Кто 
такой учитель?». Думаю, 
90% скажут, что учитель 
— это человек, который 
учит, и это очень плохая 
характеристика нашей 
школы всех времён. Ведь 
нормальный ответ: «Учи-
тель — это человек, у ко-
торого учатся». Главное, 
чему мы учимся у наших 
учителей, — это отноше-
ния. Отношение к миру, к 
себе в этом мире, к людям, 
которые тебя окружают, к 
стране и городу, в которых 
ты живёшь, к задачам или 
проблемам, которые ста-
вит перед тобой жизнь.

У учителя есть 
два вида свободы
— Как будет развиваться 
проект «Московская элек-
тронная школа»? Как МЭШ 
помогает учителям и уче-
никам?

— Наши коллеги из Де-
партамента информаци-
онных технологий про-
должают оснащение школ 
современным оборудова-
нием. К концу 2018 года 
большинство школ Мо-
сквы получат его. Что ка-
сается контентного на-
полнения проекта, то, 
как и задумывалось, глав-
ными авторами контента 
МЭШ являются москов-
ские учителя. Это впол-
не естественно: вряд ли 
кто-то лучше опытного 
учителя знает, какие эле-
менты нужны для урока, 
какой сценарий урока бу-
дет удобен, и самое глав-
ное, что нет никакого чи-
новника над ними, кото-
рый бы решал: это хоро-

шо, а это плохо. Да, при 
Московском методиче-
ском центре образования 
есть группа модераторов, 
в составе которой те же 
самые московские учите-
ля, признанные сообще-
ством, опытные, с высо-
кими результатами уче-
ников. Но они не решают, 
нужен материал учите-
лям или нет. Их задача — 
не пропустить материал, 
который нарушает нор-
мы системы образования. 
Всё остальное размещает-
ся в системе «Московской 
электронной школы», и 
дальше само учитель-
ство, коллеги автора ре-
шают, нужен им этот ма-
териал или нет. Они вы-
ражают своё отношение 
тем, что либо использу-
ют, либо не используют 
эти наработки. И система 
учитывает эту информа-
цию. У учителя, таким об-
разом, есть два вида сво-
боды: во-первых, опуб-
ликовать свой материал, 
во-вторых, выбрать, каки-
ми выложенными в МЭШ 
материалами пользовать-
ся или вообще не пользо-
ваться ими, а создать свои. 
Никакого единого, навя-
занного сверху контента 
в «Московской электрон-
ной школе» нет.

Доступность 
дополнительного 
образования
— Какие виды дополни-
тельного образования 
существуют в Москве? 
Сколько детей сейчас зани-
мается в бесплатных круж-
ках и секциях?

— Дополнительное об-
разование детей осущест-
вляется во всех школах, 
колледжах и вузах систе-
мы Департамента обра-
зования города Москвы, 
одновременно с которы-
ми работают крупные уч-
реждения дополнитель-
ного образования, име-
ющие уникальную ма-
териально-техническую 
базу. Ребёнок может по-
сещать кружки, органи-
зованные как в школе, в 
которой он получает ос-
новное образование, так 
и в иной образователь-
ной организации. Таким 
образом, доступность до-
полнительного образова-
ния обеспечена жителям 
всех районов города Мо-
сквы.

Кроме того, московским 
детям предоставлена уни-
кальная возможность по-
лучать дополнительное 
образование практиче-
ски на всех объектах со-
циокультурной и науч-
ной сферы города: в музе-
ях, театрах, парках, двор-
цах культуры и спорта.

Всего в кружках, сек-
циях, студиях дополни-
тельного образования в 
системе образования го-
рода Москвы занимают-
ся более 846 тысяч детей в 
возрасте от пяти до 18 лет.

Беседовал Егор САВЕЛЬЕВ

ГРАНТЫ 1-Й СТЕПЕНИ 
ТЕПЕРЬ СОСТАВЛЯЮТ 
30 МИЛЛИОНОВ РУБ ЛЕЙ
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В большинстве школ Москвы открыты классы 
предпрофессионального образования

В новом учебном году ожидается, 
что за парты сядут примерно 
109 тысяч первоклассников
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Л
юбую болезнь 
легче предупре-
дить, чем лечить. 
Это правило зна-
менитого Гиппо-

крата хорошо известно 
всем. Уже сейчас москви-
чи могут пройти бесплат-
ное обследование и полу-
чить консультации специ-
алистов.

Ещё совсем недавно диа-
гноз «онкология» звучал в 
большинстве случаев как 
смертный приговор. Но 
ситуация меняется: появ-
ляются эффективные ле-
карства и новое медицин-
ское оборудование. И сей-
час московские медики мо-
гут успешно лечить многие 
виды рака, за которые ещё 
5-10 лет назад мало кто ри-
сковал браться. Врачи даже 
научились контролиро-
вать растущие опухоли.

— Пациенты в таком со-
стоянии ещё совсем недав-
но жили лишь несколько 
месяцев. Теперь некото-
рые из них живут годы и 
хорошо себя чувствуют, — 
рассказал главный онколог 
Москвы Игорь Хатьков.

Особый подход

В столичных клиниках 
сейчас принят курс онко-
логической насторожён-
ности. Речь идёт об особом 
подходе врача-терапевта, 
который всегда помнит об 
угрозе раковых болезней и 
необходимости их ранней 
диагностики.

Кроме того, московских 
докторов, которые сража-
ются с раком, поддержи-
вают персонально: с про-
шлого года городские вла-
сти вручают специальный 
грант за высокое качество 
профилактической рабо-
ты. К примеру, в апреле 
этого года 25 столичных 
клиник получили свыше 
32 млн руб лей. А тремя 

месяцами раньше гран-
ты выделили 19 медуч-
реждениям. Общая сум-
ма финансовой помощи 
составила тогда более 115 
миллионов. Эти деньги 
направляются на поощ-
рение медперсонала.

Здоровое будущее

Важное условие успеш-
ного лечения онкологии 
— как можно раньше об-
наружить опасный недуг. 
Помочь в этом призван 
онкоскрининг — обсле-
дование, способное вы-
явить рак на самой ран-
ней стадии.

Массовую диагностику 
онкологических заболе-
ваний проводят в Москве 
регулярно. Сейчас жители 
столицы могут присоеди-

ниться к акции «Я выби-
раю здоровое будущее!». Её 
главная цель — определить 
признаки одних из наибо-
лее распространённых он-
козаболеваний: рака мо-
лочной железы и яични-
ков, а также рака предста-
тельной железы.

У женщин исследуют 
гены BRCA и BRCA2 — 
они отвечают за рак мо-
лочной железы и яични-
ков. У мужчин проверя-
ют наличие простатиче-
ского специфического 
антигена — его высокий 
уровень приводит к раку 
простаты.

Чтобы сдать анали-
зы, достаточно прийти в 
городскую поликлини-
ку в субботу. Врачи при-
нимают с 8.00. Непосред-

ственно обследование за-
нимает менее 30 минут. 
Предварительная запи сь 
и направление врача не 
нужны. Результат сообща-
ется по телефону и направ-
ляется на электронную по-
чту. Участие в акции для мо-
сквичей бесплатное. Акция 
про длится до 22 сентября.

С начала июля участни-
ками обследования стали 
более 20 тысяч человек. 14 
тысяч из них получили ре-
зультаты анализов. Тем, у 
кого есть отклонения от 
нормы, специалисты уже 
назначили дополнитель-
ные медицинские про-
цедуры.

Акция «Я выбираю здо-
ровое будущее!» впервые 
про шла в столичных кли-
никах в марте этого года. 
Тогда за два дня, 17 и 18 

марта, бесплатное обсле-
дование прошли около 16 
тысяч человек. По его ре-
зультатам рак предстатель-
ной железы диагностиро-
вали у 47 мужчин. Боль-
шая часть заболеваний на-
ходится на ранней стадии.

Сеть помощи

В столице работают не-
сколько клиник, где ле-
чат только онкобольных. 
Это окружные онколо-
гические диспансеры в 
Южном и Юго-Восточ-
ном округах. За помощью 
также можно обратиться 
в Московскую городскую 
онкологическую больни-
цу №62 и городскую кли-
ническую больницу им. 
братьев Бахрушиных.

Также работают он-
кологический диспан-
сер при городской кли-
нической больнице им. 
Д.Д.Плетнёва, 11 диспан-
серных онкологических 
отделений городских по-
ликлиник. Кроме того, в 
больницах работают он-
кологические кабинеты, 
а в клинической больни-
це им. С.П.Боткина от-
крыт онкоофтальмологи-
ческий центр.

Входите, открыто!

Ещё одна дополнитель-
ная возможность полу-
чить консультации меди-
ков и пройти различные 
обследования — дни от-
крытых дверей в столич-
ных клиниках. Москвичи 
могут встретиться с врача-
ми, ближе познакомиться 
с работой медучреждений 
города, а также посетить 
лекции и получить отве-
ты на все интересующие 
вопросы.

Узнать расписание мож-
но с помощью специаль-
ного календаря дней от-
крытых дверей под назва-
нием «Входите, открыто!». 
В нём публикуется распи-
сание всех мероприятий 
по разным медицинским 
направлениям.

Московское 
здоровое лето

Проверить своё здоро-
вье можно и в 11 столич-
ных парках, где проходит 
марафон «Московское 
здоровое лето». Москви-
чи могут бесплатно обсле-
доваться, проконсульти-
роваться с врачами, при-
нять участие в лекциях и 
мастер-классах по здоро-
вому образу жизни, а так-
же в спортивных и развле-
кательных программах.

Евгений ПРИВАЛОВ

Как в Москве борются с онкологическими заболеваниями

В рамках программы 
«Я выбираю здоровое бу-
дущее!» каждую субботу 
до 22 сентября включи-
тельно жители столицы 
могут сдать анализ кро-
ви на выявление рака 
предстательной железы у 
мужчин и рака яичников 
или молочных желёз, а 
также предрасположен-
ность к онкологии гру-
ди у женщин. Все иссле-
дования проводятся бес-
платно. Анализы можно 
сдать в одной из поли-
клиник каждого округа.

В середине августа в 
ВАО почти 2 тысячи че-
ловек проверили здоро-
вье в городской поли-
клинике №66 на Сал-
тыковской ул., 11б.

— Всего анализ сдали 
1789 человек, из них 360 
мужчин и 1429 женщин, 
— сообщили в приёмной 
главного врача ГП №66. 
— Среднее время ожида-
ния составило 15 минут.

Приём идёт с 8.00 до 
14.00. Специальной под-
готовки не требуется, 
мужчинам стоит лишь 
исключить физическую 
активность. Результаты 
анализа будут готовы в 
течение месяца, их пе-
редадут в поликлинику 
по месту жительства или 
вышлют на электронную 
почту.

В Восточном округе в 
ближайшее время прой-
ти онкоскрининг можно 
8 сентября в КДЦ №2 на 
ул. Миллионной, 6. За-
тем проверить своё здо-
ровье можно будет 15 
сентября в ГП №69 на 
2-й Владимирской ул., 
31а.

Полное расписание 
можно найти на сай-
те столичного Департа-
мента здравоохранения 
mosgorzdrav.ru во вклад-
ке «Я выбираю здоровое 
будущее!».

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

Тысячи людей 
прошли анализ 
на выявление рака

В СТОЛИЧНЫХ КЛИНИКАХ СЕЙЧАС 
ПРИНЯТ КУРС ОНКОЛОГИЧЕСКОЙ 
НАСТОРОЖЁННОСТИ
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Каждую субботу 
можно бесплатно 

пройти процедуру 
онкоскрининга
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для каждого из рай-
онов Москвы со-
ставлен сегодня 
свой список дел, 
в котором предус-

мотрены строительство, 
ремонт, благоустройство 
или развитие дорожной 
сети.  

Кинотеатр станет 
общественным 
центром

В Восточном Измайло-
ве кинотеатр «Первомай-
ский» (ул. Первомайская, 
93) после реконструкции 
превратится в обществен-
ный центр. Вход в киноте-
атр с торца здания сдела-
ют похожим на нос кораб-
ля с помощью широкого 
витражного остекления и 
керамических панелей на 

фасаде. На крыше размес-
тятся летнее кафе и сад с 
зонами для отдыха.

Также для отдыха жите-
лей района в пешеходной 
зоне Измайловского про-
спекта от 9-й Парковой 
до 15-й Парковой улицы 
уложат дорожки, устано-
вят новые детские городки 
и спортивные тренажёры.

В школах — ремонт, 
в гимназии — 
стройка

Новый учебный кор-
пус планируется построить  
на территории гимназии 
№1748 «Вертикаль» (Сире-
невый бул., 68а). Здесь будут 
обучаться сразу 300 ребяти-
шек, живущих поблизости.

Физкультурно-оздоро-
вительный комплекс с бас-

сейнами на 25 и 10 метров, 
с залами для занятий худо-
жественной гимнастикой 
и хореографией появится 
на территории московско-
го училища олимпийского 
резерва №1 (Измайловский 
бул., вл. 75/17). Будут отре-
монтированы здания шко-
лы №734, четыре здания 
школы №1811, а на терри-
ториях школ на 15-й Парко-
вой ул., 22, и на 11-й Парко-
вой ул., 5а, отремонтируют 
веранды и поставят новые 
качели. 

Запланированы ремонт 
и установка нового обору-
дования в детской стома-
тологической поликли-
нике №45. Капитальный 
ремонт сделают в город-
ской поликлинике №175 
и детской поликлинике 
№122. 

На автовокзале 
будут крутить кино 

На месте старого авто-
вокзала, расположенного 
на Щёлковском ш., вл. 75, 
в скором времени появит-
ся многофункциональ-
ный комплекс в составе 
транспортно-пересадоч-
ного узла «Щёлковский». 
Здесь будут расположены 
современный автовокзал 
и торговый центр с кино-
театром. Услугами центра 
смогут пользоваться как 
жители окрестных райо-
нов, так и пассажиры ав-
товокзала. 

Читать станет 
интереснее 

В Гольянове после мо-
дернизации библиотек в 
рамках программы «Мо-
сковские библиоцентры» 
читатели смогут получить 
доступ к электронным ре-
сурсам. 

Комфортные условия по-
сле капитального ремонта и 
обновления материальной 
базы смогут предложить жи-
телям района городские по-
ликлиники №191 и №122, а 
также детская стоматологи-
ческая поликлиника №38. 

Лидия ГРАНИШЕВСКАЯ

МОЙ РАЙОН

На крыше кинотеатра 
«Первомайский» будет летнее кафе 
Как изменятся районы Восточное Измайлово и Гольяново
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Идёт строительство нового автовокзала 
у метро «Щёлковская»

Поликлинику №175 
ждёт капитальный ремонт 

НА ТЕРРИТОРИИ МОСКОВСКОГО 
УЧИЛИЩА ОЛИМПИЙСКОГО 
РЕЗЕРВА №1 ПОСТРОЯТ 
НОВЫЙ ФОК
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

— Алексей Алексеевич, 
недавно в Москве завер-
шился фестиваль истории 
«Времена и эпохи». Сколь-
ко посетителей он собрал?

— Фестиваль проходил 
в городе с 10 по 22 августа 
на 30 площадках. Только 
за первые три дня его по-
сетили 1,8 миллиона че-
ловек. Сейчас собираем 
информацию из округов 
о том, сколько всего че-
ловек посетили фести-
валь. А 30 августа в сто-
лице уже стартует следу-
ющий фестиваль — «Цве-
точный джем».

Как сделать 
необычное варенье
— Расскажите, а каким 
будет фестиваль «Цветоч-
ный джем»?

— Фестивальные пло-
щадки откроются во всех 
столичных районах. Каж-
дый житель получит в ша-
говой доступности от дома 
ярмарки, конкурсы, кон-
церты, лекции и мастер-
классы фестиваля «Цве-
точный джем». Они будут 

посвящены цветам и де-
сертам. Например, кули-
нары расскажут о секре-
тах приготовления не-
обычных видов варенья, 
а флористы покажут, как 
создавать цветочные ком-
позиции. Часть меропри-
ятий организуем специ-
ально для детей: они тоже 
попробуют сварить зем-
ляничное или клубнич-
ное варенье. На празд-
ничных площадках мож-
но будет купить свежие 
букеты. Особая програм-
ма будет представлена на 
площади Революции, на 
Манежной площади, на 
Тверском бульваре. В ка-
честве украшений пави-
льонов традиционно бу-
дем использовать цветоч-
ные композиции, живые 
цветы и другие растения. 
В этом году их будет не-
сколько миллионов.
— «Цветочный джем» сла-
вится своими угощениями. 
Что приготовят в этом 
году?

— Мы всегда стараем-
ся разнообразить ассор-
тимент продуктов на фе-
стивалях.

Приглашаем участни-
ков из всех регионов Рос-
сии. Во время проведения 
«Цветочного джема» можно 
будет попробовать джем из 
каштанов, варенье из гру-
ши с горчицей, из томатов 
с миндалём, из абрикосов с 
кофе и виды варенья с дру-
гими добавками. Также го-
рожане смогут приобре-
сти сладости, которые уже 
были представлены в про-
шлом году, — например, ва-
ренье из кактусов и из ли-
сичек, разные фрукты, яго-
ды, сладкие блюда и напит-
ки, мёд и, конечно, десятки 
видов мороженого.

Профессиональные 
садовники помогут 
всё сделать
— А конкурс ландшафтного 
дизайна тоже будет?

— Ландшафтный кон-
курс приобретёт новые 
масштабы. Он пройдёт в 
двух направлениях: про-
фессиональный и люби-
тельский. 9 сентября лю-
бой желающий сможет 
принять участие в конкур-
се для новичков на одной 
из площадок: всем кон-
курсантам предоставят 
растения и инструменты, а 
профессиональные садов-

ники помогут всё сделать 
правильно. Более 1500 са-
дов раскинутся по всему 
городу. Москва почти на 
две недели превратится в 
большой цветник! О том, 
чтобы работы садовников 
были представлены в каж-
дом районе, просили сами 
горожане. Никогда ещё в 
мире ландшафтные кон-
курсы не собирали столь-
ко проектов.

Что же касается профес-
сионального этапа конкур-
са, то его финалистами ста-
ли 39 проектов професси-
ональных ландшафтных 
дизайнеров из России, Ре-
спублики Беларусь, Ита-
лии, Великобритании, 
Уругвая и КНР, а также три 
проекта студентов россий-
ских профильных вузов. 
Их выбирали в номинаци-
ях: «Большой выставочный 
сад», «Малый выставоч-
ный сад» и «Городское ме-
сто отдыха». Участниками 
внеконкурсной програм-
мы стали 30 профессио-
нальных ландшафтных ди-
зайнеров из России, Ита-
лии, Финляндии и Грузии. 
9 сентября участники кон-
курса проголосуют за луч-
ший проект и выберут по-
бедителя.

Количество 
посетителей 
фестивалей растёт
— Растёт ли число посети-
телей городских фестива-
лей? Когда фестивали нач-
нут проводить в каждом 
районе города?

— История москов-
ских фестивалей началась 
со Страсбургской ярмар-
ки на Манежной площа-
ди в новогодние праздни-

ки 2012/13 года. Уже тогда 
её гостями стали 700 тысяч 
человек. С каждым годом 
количество посетителей 
городских фестивалей ра-
стёт, и в 2017 году их общая 
 аудитория достигла 62 мил-
лионов человек. Ожидаем, 
что в этом году интерес го-
рожан к таким мероприя-
тиям не ослабеет. Наша 
задача — организовать для 
жителей всех районов сто-
лицы фестивальные меро-
приятия рядом с домом. 
Сегодня они проходят бо-
лее чем на 30 площадках в 
разных районах города, их 
число будет увеличиваться.

Событийный туризм 
развивается
— Какие фестивали особен-
но полюбили москвичи?

— В Москве проходит 
порядка 10 традиционных 
фестивалей. Самыми попу-
лярными стали новогодний 
фестиваль «Путешествие в 
Рождество», «Московская 
Масленица», «Золотая 
осень» и фестиваль исто-
рической реконструкции 
«Времена и эпохи». Инте-
рес со стороны горожан и 
со стороны гостей Москвы 
растёт с каждым годом.

С 2010 года количество 
туристов в Москве увели-
чилось на 70%, в том числе 
благодаря городским фе-
стивалям. В прошлом году 
Москву посетил 21 милли-
он туристов. Событийный 
туризм в Москве развива-
ется благодаря фестива-
лям. Иностранные и рос-
сийские гости специально 
планируют поездку в Мо-
скву тогда, когда здесь про-
ходит очередное такое ме-
роприятие.

Глава столичного Департамента торговли и услуг рассказал о предстоящих событиях

Алексей Немерюк:
«Фестиваль «Цветочный джем» 
пройдёт в каждом районе столицы»

В 
Москве продолжается сезон ярких, самобыт-
ных и привлекательных фестивалей. 22 авгу-
ста завершился фестиваль истории «Времена 
и эпохи». На улицах города можно было уви-
деть реконструкции разных периодов мировой 

истории — от каменного века до хрущёвской оттепе-
ли. А с 30 августа по 9 сентября в городе пройдёт празд-
ник летних сладостей и цветов — «Цветочный джем».

Руководитель Департамента торговли и услуг 
г. Москвы Алексей Немерюк рассказал, кто посе-
щает городские фестивали и почему они популяр-
ны у туристов. Кроме того, глава ведомства поде-
лился планами по развитию не только сезонных фе-
стивалей, но и ярмарочных площадок, которые от-
крыты для посетителей каждые выходные с апреля 
по сентябрь.
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РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ 

(495) 782-82-12 
(многоканальный) 
www.edinred.ru
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ЕСТЬ ВОПРОСЫ, 
ЖАЛОБЫ, 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ?
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POCHTA@NEWSVOSTOK.RU, 

REDAKTOR-2017@YANDEX.RU 
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Бывший муж уже 
долгое время не 
выплачивает али-

менты по решению суда и 
не собирается доброволь-
но платить. Что в этом слу-
чае можно сделать? 
Ирина Сергеевна, ул. Сталеваров

Отвечают специалисты правово-
го центра «Вектор».

Необходимо обратиться к су-
дебным приставам для расчёта за-
долженности по алиментам. Если у 
должника нет официального дохода 
или отсутствуют сведения о его до-
ходах, то расчёт задолженности бу-
дет производиться исходя из сред-
ней заработной платы в РФ. Если у 
должника нет дохода и взыскание 
невозможно, то пристав может нало-
жить взыскание на его имущество. 

Муж не платит алименты…

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

— А их организация окупа-
ется?

— В 2017 году бюджет 
города выручил более 700 
миллиардов рублей от ту-
ристов, из них 90 милли-
ардов — прибыль столи-
цы. Эти денежные сред-
ства мы вкладываем, на-
пример, в организацию 
следующих фестивалей 
или в развитие городской 
инфраструктуры. Осо-
бо хотел бы отметить, что 
наши фестивали зани-
мают топовые позиции в 
рейтинге международно-
го мобильного приложе-
ния для путешественни-
ков TripAdvisor — рейтинг 
достопримечательностей, 
отелей и ресторанов в 
этом сервисе составляет-
ся пользователями при-
ложения. Их рекоменду-
ют как события, обяза-
тельные для посещения в 
российской столице.
— Как используют украше-
ния и арт-объекты фести-
валей после их окончания?

— Мы продумываем бу-
дущее арт-объектов уже 
на этапе подготовки того 
или иного события. Каж-
дый из них используется 
многократно — например, 
одну и ту же скульптуру 
можно интересно обы-
грать в другом округе го-
рода на следующем фести-
вале. Часть арт-объектов 
передаём в российские ре-
гионы для «второй жиз-
ни»: скульптуры и ком-
позиции начинают укра-
шать другие города и ра-
довать их жителей.

Модернизировали 
внешний вид 
ярмарок
— Алексей Алексеевич, как 
вы оцениваете работу 
ярмарок выходного дня?

— Ещё несколько лет 
назад трудно было пред-
ставить, что нам удаст-
ся сделать столичные яр-
марки столь востребован-
ным элементом городской 
жизни. Тогда мы постави-
ли себе задачу — полно-
стью переформатировать 
ярмарочную торговлю. 
Чтобы этого достичь, мы 
модернизировали внеш-
ний вид ярмарок выход-

ного дня, поставили но-
вые конструкции, каче-
ственное торговое обору-
дование, все ярмарочные 
площадки были электри-
фицированы.

Также в последние годы 
был изменён порядок по-
дачи заявок на участие в 
городских ярмарках, ста-
ли прозрачными прави-
ла торговли. Улучшилось 
и качество обслужива-
ния москвичей, и усло-
вия для работы фермеров 
на площадках. Нам уда-
лось не только сохранить 
столь любимый москви-
чами формат ярмарочной 
торговли, но и сделать его 
современным и привлека-
тельным как для покупа-
телей, так и для продавцов.
— Оценили ли такой фор-
мат горожане?

— Покупателей привле-
кает возможность приоб-
рести свежую отечествен-
ную продукцию — фер-
мерские овощи, фрукты, 
ягоды — по доступным 
ценам. Однако популяр-
ность ярмарок — не толь-
ко выходного дня, но и 
региональных, межре-

гиональных — растёт и 
по другой причине: здесь 
проходят различные куль-
турные мероприятия, ма-
стер-классы и дегустации, 
и жители с удовольстви-
ем в них участвуют. Неле-
гальным точкам продажи 
продуктов горожане не 
доверяют, они предпочи-
тают посещать городские 
ярмарки.

Продукты должны 
быть свежими 
и безопасными
— Сколько покупателей 
приходит на торговые 
точки?

— В течение прошло-
го года ярмарки выходно-
го дня посетили более 7 
миллионов человек. Тор-

говые площадки остают-
ся востребованными и в 
этом году. Места для про-
дажи фермерской продук-
ции предоставлены 4 ты-
сячам предпринимателей. 
Ярмарки открыты для жи-
телей и гостей столицы во 
всех 11 округах, в том чис-
ле в Троицком и Новомо-
сковском. В столице рабо-
тает 115 ярмарок, из них 
100 — это ярмарки выход-
ного дня, 10 — региональ-
ные ярмарки: здесь пред-
ставлена продукция од-
ного из регионов России, 
пять — межрегиональные, 
там можно купить продук-
ты из разных регионов на-
шей страны.
— Контролируют ли власти 
Москвы качество продук-
тов на городских ярмарках?

— Да, продукты долж-
ны быть не только све-
жими, но и безопасны-
ми. Качество продукции 
на ярмарках проверяют 
еженедельно. Эту функ-
цию выполняют столич-

ный Комитет ветерина-
рии и Рос потребнадзор. 
На площадках работают 
выездные лаборатории, 
они проводят все необхо-
димые исследования и вы-
дают заключения о безо-

пасности и о соответствии 
стандартам продуктов пи-
тания. Поэтому москвичи 
могут покупать продукты, 
не беспокоясь об их каче-
стве.

Беседовал Егор САВЕЛЬЕВ

ПОКУПАТЕЛЕЙ ПРИВЛЕКАЕТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПРИОБРЕСТИ 
ФЕРМЕРСКИЕ ОВОЩИ, ФРУКТЫ, 
ЯГОДЫ ПО ДОСТУПНЫМ ЦЕНАМ
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В столице сегодня работают 
100 ярмарок выходного дня
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АКТУАЛЬНО

НА ДАЧЕ КАК ДОМА

В
ласти столицы за-
регистрировали 
право собственно-
сти на новую авто-
мобильную дорогу 

до садоводческого товари-
щества «Денисовка» у де-
ревни Княжьи Горы в Зуб-
цовском районе Тверской 
области. Об этом гово-
рится в сообщении, опу-
бликованном на сайте го-
сударственного казённо-
го учреждения «Развитие 
Московского региона», ко-
торое является оператором 
новой столичной програм-
мы развития инфраструк-
туры подмосковных дач-
ных посёлков. 

При поддержке 
Москвы

Как неоднократно го-
ворил мэр нашего города 
Сергей Собянин, летом 

для многих москвичей са-
довые участки — это вто-
рой дом: даже не сотни ты-
сяч, а миллионы горожан 
приезжают и живут на да-
чах до самой осени, а не-
которые остаются на зиму. 

По замыслу столичных 
властей дачным посёл-
кам и городу надо стать 
единым пространством. 
Жители Москвы должны 
чувствовать себя на даче и 
дома одинаково комфорт-
но. Именно поэтому мэ-
рия давно помогает садо-
вым товариществам раз-
вивать их инфраструк-
туру. За семь последних 
лет правительство города 
выделило значительные 
средства на возведение 
81 объекта на территории 
садоводческих товари-
ществ, где расположены 
45,8 тысячи участков, при-
надлежащих москвичам. 

Построено 87,4 км дорог, 
77,8 км линий электропе-
редачи, проведена мелио-
рация на 738,7 га земель, 
установлено 20 детских 
площадок, районным вла-
стям передали 24 едини-
цы спецтехники: пожар-
ных автомобилей и машин 
скорой помощи.

Развитие в рамках 
единой программы

Не только сотни тысяч 
москвичей регулярно вы-

езжают на дачи, живут там 
постоянно или временно, 
но и сопоставимое количе-
ство людей из Подмоско-
вья едва ли не ежедневно 
едут на работу в столицу. 
Им всем нужны доступ-
ный общественный транс-
порт, хорошие дороги; 
постоянно живущие в са-
доводческих кооперати-
вах должны получать ме-
дицинскую помощь и го-
сударственные услуги. 

Чтобы системно решать 
эти проблемы, в феврале 

2018 года Москва и Мо-
сковская область заклю-
чили соглашение о стра-
тегическом развитии Мо-
сковского региона. В рам-
ках этого документа власти 
столицы продолжат актив-
но благоустраивать терри-
тории садовых товари-
ществ и помогут увели-
чить количество объектов 
благоустройства, социаль-
ной и инженерной инфра-
структуры, автомобильных 
дорог в дачных посёлках.

Шесть шагов 
к комфортным дачам

В соглашении мэр Мо-
сквы и губернатор Мо-
сковской области опре-
делили шесть главных со-
вместных проектов, ко-
торые в ближайшие годы 
будут профинансированы 
из бюджетов субъектов РФ.

Общими усилиями в об-
ласти станут создавать но-
вые и модернизировать 
действующие производ-
ства, расширять линейку 
товаров, поставляемых на 
экспорт, создавать высо-
котехнологичные рабочие 
места и новые технопарки. 

В рамках проекта «Чи-
стая вода» проведут чист-
ку прудов и берегов рек на 
территории дачных посёл-
ков, а также выделят день-
ги на создание системы 
контроля качества питье-
вой воды в Подмосковье. 
Власти намерены уделять 
особое внимание эколо-
гии, строительству дорог, 
обустройству дачных по-
сёлков, развивать меди-
цину и образование, а так-
же объединить управление 
транспортными системами 
в единый комплекс. 

Олег ДАНИЛОВ

Как в ближайшие годы изменится жизнь столичных садоводов и огородников

В РАМКАХ ПРОЕКТА 
«ЧИСТАЯ ВОДА» БУДЕТ 
ПРОВЕДЕНА ЧИСТКА ПРУДОВ 
НА ТЕРРИТОРИИ 
ДАЧНЫХ ПОСЁЛКОВ
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Недавно созданное государственное казённое 
учреждение «Развитие Московского региона» 
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В рамках празднования 
Дня города 8 и 9 сентя-
бря на разных площадках 
пройдёт масштабный фе-
стиваль «Добрая Москва 
871». Благотворительные 
фонды расскажут о своей 
деятельности, проведут 
консультации для людей 
с ограниченными возмож-
ностями, а также творче-
ские и кулинарные ма-
стер-классы. 

Центром притяжения 
станет Тверская улица, где 
гостям преподадут более 
100 мастер-классов, по-
кажут 50 инклюзивных 
спектаклей, откроют 7 
спортивных площадок и 
запустят 60 образователь-
ных программ. 

Здесь можно будет на-
учиться азам актёрского 
мастерства, освоить куз-
нечное, гончарное дело, 
поработать в стеклодувной 
мастерской. Известные ил-
люзионисты раскроют се-
креты своих заворажива-
ющих фокусов, а театр на-
учного эксперимента по-
знакомит с удивительным 
миром физики. 

Подобрать для себя 
вид спортивных заня-
тий на празднике смо-
гут люди любого возрас-

та и разных физических 
возможностей. Напри-
мер, можно будет поза-
ниматься на трапеции 
под присмотром профес-
сиональных тренеров. На 
необычном аттракционе 
— искусственной волне, 
которая имитирует оке-
анскую, — предложат 
потренироваться люби-

телям сёрфинга. Специ-
альные конструкции по-
могут выполнять трюки 
на лыжах и на сноуборде. 
А для тех, кто интересу-
ется скейтбордингом, по-
ставят рампу. 

Инклюзивные спектак-
ли в рамках проекта «Зо-
лотая маска» в городе» по-
кажут коллективы из Мо-

сквы, Санкт-Петербурга, 
Великого Новгорода, 
Томска, Якутска, Ниж-
него Новгорода. Спец-
программу для москви-
чей подготовят участни-
ки Международного теа-
трального фестиваля им. 
А.П.Чехова. На Манежной 
площади гостей ждёт шоу 
барабанов — музыкаль-

ные произведения ис-
полнят артисты, которых 
поднимет в небо 70-ме-
тровый кран. 

В рамках фестиваля 8 
сентября на Цветном буль-
варе состоится благотво-
рительный забег на 6,5 км. 
Участие в нём могут при-
нять все желающие. Для 
этого нужно зарегистри-

роваться на сайте добрый-
забег.рф и внести неболь-
шое пожертвование. Все 
собранные средства пойдут 
на благотворительность. 
Кроме этого, на бульваре 
8 и 9 сентября будет рабо-
тать «добрая» ярмарка, а на 
сцене выступят известные 
российские артисты. 

Ольга ВОЛЖСКАЯ

ПОДРОБНОСТИ

В 
Московском пар-
ламентском цен-
тре для членов 
корпуса наблюда-
телей Обществен-

ной палаты столицы про-
шёл первый семинар, по-
свящённый работе на за-
городных избирательных 
участках. 

По московскому 
стандарту 

Как отметил председа-
тель комиссии по развитию 
гражданского общества из-
вестный оппозиционный 
журналист Алексей Вене-
диктов, важной особенно-
стью нынешних выборов 
мэра Москвы станет голо-
сование горожан не только 
на участках в столице, но и 
за её пределами. 

— Для нас важно, что-
бы процесс наблюдения 
на всех участках без ис-
ключения соответство-
вал московскому стандар-
ту выборов. Напомню, что 
этот стандарт включает не 
только стопроцентное ви-
деонаблюдение, но и при-
сутствие на каждом участ-
ке представителей корпуса 
наблюдателей, — сказал он. 

Учёт и контроль 
По словам Венедикто-

ва, каждый наблюдатель 
заинтересован в том, что-
бы на его участке всё про-
шло чисто, без каких-ли-
бо нарушений. Для это-
го он должен активно 
общаться с членами из-
бирательной комиссии, 
с наблюдателями от кан-
дидатов и политических 
партий. 

— Общественное на-
блюдение — это не про 
политику, а про чест-
ные выборы. Наша зада-
ча — обеспечить процесс 
проведения выборов та-
ким образом, чтобы ни у 
кого не было сомнений в 
их прозрачности, — пояс-
нил Венедиктов. 

Во время семинара на-
блюдателей учили работать 
в условиях, когда на участ-
ке нет списков избирате-
лей, поскольку люди при-
крепляются к загородным 
участкам исключительно 
через мобильную систему. 

Наблюдателям дали воз-
можность на практике ос-
воить навык контроля вы-
дачи бюллетеня и органи-
зации проверки права из-
бирателя в режиме онлайн.

Мобильных 
избирателей 
уже более 60 тысяч 

На сегодняшний день 
механизмом «Мобильный 
избиратель» воспользо-
вались 60 тысяч москви-
чей, почти половина из 
них «приписались» на 
«дачные» участки. В Мо-
сковской области хотят 
проголосовать 19 563 че-
ловека, в Калужской об-
ласти — 5106, в Тульской 
области — 2042, во Вла-
димирской области — 
1559 человек.

Руководитель обще-
ственного штаба отме-
тил, что было решено от-

казаться от идеи создания 
специального мобильно-
го приложения для обще-
ния наблюдателей между 
собой в день выборов. 

Ранее Венедиктов гово-
рил, что штаб ищет прием-
лемое технологическое ре-

шение для оперативной свя-
зи штаба с наблюдателями. 

— Мы провели экспе-
римент, и треть наблю-
дателей допускают ошиб-
ки при перепечатывании 
протокола в приложении, 
поэтому мы пока создание 

приложения для наблюда-
телей отложили, — сказал 
Венедиктов.

По информации штаба, 
всего в Москве 7,2 млн из-
бирателей, во время выбо-
ров мэра в столице и за го-
родом будет открыто 3,81 

тысячи избирательных 
участков. Из них 209 бу-
дут расположены за пре-
делами города — в Мо-
сковской, Тульской, Ка-
лужской и Владимирской 
областях. 

Евгений БАКИН

«Добрая Москва» раскроет секреты 
фокусов и покатает на искусственной волне

Осенние, прозрачные, честные
Наблюдателей начали учить работе на «дачных» участках

НА КАЖДОМ УЧАСТКЕ 
БУДУТ ПРИСУТСТВОВАТЬ 
НАБЛЮДАТЕЛИ Аг
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В прошлом году на День города 
у Красной площади тоже «шумел океан»

Для наблюдателей работа за городом 
станет «пробой пера»
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По какой причине 
перекрыт проезд 
на улице Буракова 

рядом с домом 15/1? И 
главное — когда он будет 
открыт снова? А то поток 
транзитных машин с 5-й 
улицы Соколиной Горы на 
улицу Буракова теперь 
движется через дворы жи-
лых домов.

Наталья,
ул. Буракова

В управе района Соко-
линая Гора сообщили, 
что по адресу: ул. Бура-
кова, 13-15, ведётся стро-
ительство камеры связок 
напорных трубопроводов 
от Хапиловской насосной 
станции. 

Заказчик работ — АО 
«Мосводоканал», гене-

ральный подрядчик — 
АО «ГК «ЕКС». Планиру-
емый срок окончания ра-
бот — сентябрь 2018 года.

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Управа района Соколиная Гора: 
Щербаковская ул., 5а, 
тел. (495) 365-4129. 
Эл. почта: sg-priem@mos.ru. 
Сайт: sokolinka.mos.ru

Часто гуляю в Из-
майлове у Серебря-
но-Виноградного 

пруда. Планируется ли его 
капитальная очистка, а то он 
зарос травой?

Маргарита Прохоровна,
5-я Парковая ул.

Текущая уборка Серебря-
но-Виноградного пруда про-
водится регулярно в течение 
всего тёплого времени года, а 
большой чистки этого водо-
ёма — с донными работами и 
укреплением берегов — пока 
не планируется. 

— Серебряно-Виноград-
ный пруд имеет статус осо-
бо охраняемой природной 
территории. По берегам жи-
вут утки и другие птицы, по-
этому траву здесь нельзя ко-
сить во время всего периода 
гнездования — до 31 июля, 
— говорит инженер ЭГТР-4 
(эксплуатационно-гидро-
технического района) ГУП 
«Мосводосток» Александр 

Лапунов. — А вот подводную 
растительность скашиваем 
каждые три недели, как толь-
ко она густеет, — привозим 
для этого специальную под-
водную косилку. Так, с на-
чала вегетационного пери-
ода было уже четыре таких 
покоса, все скошенные во-
доросли вынимают из воды 
и увозят. 

Что касается мусора, то ра-
бочие собирают его по бере-
гам вручную, а с поверхности 
воды — специальными сач-
ками, с берега или с лодки. 
Кстати, особенно много му-
сора бывает после выходных.

По словам специалистов, 
сейчас пруд находится в удов-
летворительном состоянии.

Марина МАКЕЕВА

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Почему перекрыт проезд 
на улице Буракова

 На парковке у дома рядом с подъ-
ездами сложили срезанные ветки. 
Лежат давно. Когда их уберут и ос-
вободят парковочное место?

Елена,
ул. 2-я Владимирская, 10

Редакция передала обращение житель-
ницы в управу района Перово 24 августа. 
А 25 августа, в субботу, ветки, оставшие-
ся после обрезки деревьев, убрали с пар-
ковочного места во дворе на 2-й Влади-
мирской, 10.

Недавно в районе проводилась санитар-
ная и омолаживающая обрезка деревьев и 
кустарников. При этом у жителей нередко 
возникали вопросы, почему коммуналь-
щики срезали здоровые ветки и молодую 
поросль. По информации Департамента 
природопользования и охраны окружаю-
щей среды г. Москвы, у дерева необходимо 
удалять так называемые жировые побеги, 
растущие от корня дерева, — это обыч-
ное место зимовки вредителей леса. Та-
кое прореживание, кроме того, помогает 

проникновению солнечного света меж-
ду стволами, благодаря чему вокруг таких 
деревьев лучше растёт трава. А при про-
реживании густой кроны срезают слабые 
побеги, перекрещивающиеся ветви, а так-
же те, что растут внутрь кроны. Такая об-
резка оздоравливает и укрепляет дерево. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Управа района Перово: Зелёный просп., 20, тел. 
(495) 302-0543. Эл почта: per_priem@vao.mos.ru

Обрезанные ветки убрали с парковки 
на 2-й Владимирской

Можно ли 
заасфальтировать 
дорожку у лицея 
на Хабаровской?

У Серебряно-Виноградного пруда 
траву не косили, чтобы не мешать уткам 

ПОДВОДНУЮ РАСТИТЕЛЬНОСТЬ 
В ПРУДУ СКАШИВАЮТ 
КАЖДЫЕ ТРИ НЕДЕЛИ

 Мой внук ходит в 
садик около лицея 
№1598 по адресу: 

ул. Хабаровская,  8б. Мож-
но ли сделать асфальто-
вую пешеходную дорожку 
вдоль забора? 

Галина Семёновна,
ул. Хабаровская

Речь идёт о дорожке 
вдоль забора лицея №1598 
на Хабаровской ул., 8а, к 
детскому саду №2727 на 
той же улице в доме 8б. Ре-
дакция передала обраще-
ние жительницы в управу. 

— Мы обязательно рас-
смотрим вопрос обустрой-
ства асфальтированной 
пешеходной дорожки при 
формировании адресного 
перечня программы благо-
устройства на 2019 год, — 
сообщил первый замести-
тель главы управы района 
Гольяново Андрей Тихонов.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Гольяново: 
Курганская ул., 8, тел. (495) 467-
6584. Эл. почта: gol@vao.mos.ruАр
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Наша читательница заставила 
коммунальщиков шевелиться

Пруд имеет статус особо охраняемой 
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Помогите наладить 
регулярную уборку 
нашего двора, у 
него неухоженный 

вид. Асфальт, бордюры и 
прочее — старое.

Тамара Яковлевна,
Свободный просп., 24

Этот двор благоустра-
ивали совсем недавно. 
Асфальт, бордюры и дет-

ская площадка — в хоро-
шем состоянии. А вот по 
поводу уборки вопрос бу-
дет решён.

— За качеством уборки 
двора на Свободном про-
спекте, 24, усилен конт-
роль, — сообщил «ВО» 
зам. руководителя ГБУ 
«Жилищник района Но-
вогиреево» Александр 
Умеренков. 

Он пояснил, что это 
проходной двор, по ко-
торому с утра и до вечера 
движется поток людей к 
станции метро «Новоги-
реево». Поэтому нагруз-
ка на эту дворовую терри-
торию повышенная: один 
прохожий бросил окурок, 
другой — обёртку.

— Но в любом случае 
санитарное состояние 

двора будут поддержи-
вать в надлежащем со-
стоянии, — подчеркнул 
Александр Умеренков. 

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

ГБУ «Жилищник района Ново-
гиреево»: Союзный просп., 22, 
тел. (495) 303-0707.
Сайт: gbunovogireevo.ru.
Эл. почта: gbunovogireevo@bk.ru

Двор на Свободном проспекте, 24, будут убирать тщательнее

 Требуется благо-
устройство пло-
щадки для выгула 

собак, которая находится у 
дома 7 на улице Косин-
ской. Ограда обветшала, 
турники старые, не выдер-
живают больших собак.

Марина Александровна,
ул. Косинская, 22

Площадку для выгула 
собак рядом с домом 22 
на улице Косинской при-
вели в порядок.

— Здесь сделали убор-
ку, завезли свежий песок, 
а также заменили калит-
ку, нуждавшуюся в ре-
монте, — сообщил пер-
вый зам. главы управы 

района Вешняки Алексей 
Михалёв. — За состояни-
ем площадки будут луч-
ше следить и своевремен-
но устранять нарушения. 

Также в управе района 
заверили, что вопрос об-
новления площадки для 
выгула собак обязатель-
но рассмотрят при фор-
мировании программы 
благоустройства на бли-
жайшие годы. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Управа района Вешняки: 
ул. Вешняковская, 9, корп. 2, 
стр. 2, 
тел. (495) 918-7373. 
Эл. почта: vesh@mos.ru. 
Сайт: veshnyaki.mos.ru

 На встрече жите-
лей нашего дома 
23, корп. 4, на 

Уральской улице с адми-
нистрацией района Голья-
ново 1 августа нам сказа-
ли о возможности благоу-
строить детскую площад-
ку. Помогите узнать, как 
решился вопрос. 

Анастасия

В управе района Голья-
ново сообщили, что двор 
по адресу: Уральская ул., 
23, корп. 4, включён в про-
грамму благоустройства 
2018 года. Все работы, 

включая обновление дет-
ской площадки, планиру-
ется завершить до октября 
этого года включительно.

— Хочу пояснить по по-
воду сроков: двор вклю-
чили в программу благо-
устройства совсем недав-
но, поэтому впереди ещё 
конкурсные процедуры 
по выбору подрядчика, — 
отметила зам. начальника 
отдела ЖКХ управы рай-

она Мария Кондратенко-
ва. — Дело в том, что он 
попал в программу вместо 
другого двора — на Щёл-
ковском шоссе, 91, корпус 
1. Тот двор благо устроил 
подрядчик, занимавший-
ся реконструкцией Щёл-
ковского шоссе. Соответ-
ственно, у нас появилась 
возможность включить в 
программу благоустрой-
ства ещё один двор. В ито-

ге была выбрана террито-
рия на Уральской, 23, кор-
пус 4.

Здесь отремонтируют 
асфальт и восстановят 
газоны, поставят четыре 
новые скамейки с урна-
ми. На детской площад-
ке уложат резиновое по-
крытие и установят шесть 
новых игровых форм.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Управа района Гольяново: 
ул. Курганская, 8, 
тел. (495) 467-6584.
Эл. почта: gol@vao.mos.ru.
Сайт: golyanovo.mos.ru

Площадку для выгула собак 
на Косинской привели в порядок

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

За состоянием площадки 
обещали следить тщательнее

ВО ДВОРЕ ОТРЕМОНТИРУЮТ 
АСФАЛЬТ И ВОССТАНОВЯТ ГАЗОНЫ
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Двор на Свободном, 24, испытывает «перегрузки»

Двор приведут в порядок вне очереди

11
25

Двор и детскую площадку на Уральской 
обновят до конца октября



16
АВГУСТ 2018  №34 (265)

WWW.NEWSVOSTOK.RU

ВОСТОЧНЫЙ ОКРУГ

ВЫБОРЫ-2018

Михаил Балакин: «В сфере ЖКХ 
должно быть больше конкуренции»
К

андидат на пост 
мэра Москвы от 
партии «Союз го-
рожан» Ми ха-
ил Балакин счи-

тает ошибкой тот факт, 
что городские бюджет-
ные учреждения управля-
ют большей частью мно-
гоквартирных домов. Об 
этом он сообщил в беседе 
с журналистами. 

— Я вообще за то, что-
бы в ЖКХ было больше 
частных компаний, была 
конкуренция. То, что се-
годня большую часть до-
мов в Москве обслужива-
ют «Жилищники», — это 
ошибка. Городская власть 
не должна заниматься 
уборкой дворов и подъез-
дов, она должна следить за 
тем, чтобы права жителей 
в этой сфере не наруша-
лись, — заявил кандидат.

При этом он отметил, 
что даже в такой сфере, 
как ЖКХ, где очень ве-
лик градус недоверия к 
частному бизнесу, можно 
и нужно развивать конку-
ренцию и снижать участие 
государства.

— Мы же покупаем хлеб 
у бизнеса, и выпекают его 
тоже частные предприя-
тия. Никто же не требует 
хлебной государственной 
монополии или монопо-
лии на торговлю продук-
тами питания. А это ещё 
более чувствительные 
сферы. Так что тут нет 
никаких рисков, если гра-
мотно организован кон-
троль и со стороны граж-
дан, и со стороны власти, 
— сказал кандидат.

Балакин также расска-
зал, что городским вла-
стям необходимо срочно 
начинать развивать систе-
му раздельного сбора му-
сора. Для этого необходи-
мо создавать предприя-
тия, которые могли бы пе-
рерабатывать абсолютно 
весь мусор. Он напомнил, 
что ещё в 2007 году мэрия 
Москвы планировала соз-
дать совместное с немец-
кими предпринимателя-
ми предприятие, которое 
бы занималось этими ра-
ботами. При этом Бала-
кин заявил, что в Евро-
пе переработка мусора — 

это «супервыгодный биз-
нес». По стандартам ЕЭС 
фирмы отходы не «зака-
пывают», а быстро и пол-
ностью перерабатывают и 

«зарабатывают на этом хо-
рошие деньги». Кандидат 
на пост мэра посетовал на 
то, что кризис 2008 года не 
дал проекту состояться. 

— Но я уверен, что при 
грамотной стимулирую-
щей политике городских 
властей эту индустрию 
можно создать в достаточ-
но короткие сроки. Нам 
надо заняться освоением 
этой программы. Нуж-
но обязательно внедрять 
раздельный сбор мусора, 
прививать эту культуру. 
Я был на таких предпри-
ятиях, ничего экологи-
чески страшного там нет. 
Надо просто правильно 
выбирать место разме-
щения предприятия, вы-
брать технологию и соз-
дать структуру, которая 
будет зарабатывать день-
ги, — сказал Михаил Ба-
лакин. 

Говоря о перспекти-
вах развития городско-
го транспорта, канди-
дат в мэры отметил, что 
в перспективе все маши-
ны в столице должны пе-
рейти на электричество, 
а горожане — отказаться 
от использования личных 
авто.

— Я считаю, что мы 
стоим на пороге науч-

но-технической рево-
люции и через несколь-
ко лет забудем, что такое 
передвижение по Мо-
скве на личных автомо-
билях, — заявил Бала-
кин. — Вызвали такси — 
сели, поехали, причём 
это будут электромоби-
ли. Мы должны к этому 
готовиться, то есть под 
это должна быть подве-
дена соответствующая 
инфраструктура. Нуж-
но идти к тому, чтобы по 
городу устанавливать как 
можно больше «зарядок» 
для электромобилей.

Балакин уверен, что 
для жителя столицы та-
кой вид передвижения 
будет обходиться доро-
же, чем поездка на метро, 
но при этом дешевле, чем 
содержание собственного 
автомобиля. 

— Тем более это огром-
ная экономия времени и 
комфорт: вас везут, вы в 
это время на компьютере 
работаете и так далее, — 
помечтал о будущем кан-
дидат на пост мэра.

Андрей ТОМЦЕВ
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В 
случае своей побе-
ды на выборах кан-
дидат на пост мэра 
Москвы от ЛДПР 
Михаил Дегтярёв 

намерен сформировать в 
городе коалиционное пра-
вительство, открытое для 
представителей всех поли-
тических сил. Оно будет от-
крыто для людей от любых 
политических сил. Об этом 
он сообщил во время встре-
чи с горожанами на выстав-
ке «Турнеделя-2018». 

— Возьмём всех, кто хочет, 
чтобы Москва развивалась. 
Никого клеймить по поли-
тическим взглядам не будем 
ни в коем случае, — заявил 
Дегтярев. 

При этом кандидат отме-
тил, что при разработке про-
грамм развития и принятия 
всех решений он, по приме-
ру нынешних властей столи-
цы, будет «учитывать мне-
ния простых москвичей». 

Во время работы выставки 
кандидат также ответил на 
вопросы журналистов. Дег-
тярёв рассказал, как он ви-
дит развитие туристической 

отрасли в России, и в частно-
сти в столице. Он сообщил, 
что в первую очередь стране 
нужно научиться извлекать 
прибыль из въездного туриз-
ма. По сведениям Дегтярё-
ва, 650 из 700 миллиардов ру-
блей оборотных средств, ко-
торые могло бы получить на-
родное хозяйство, остаются 
на счетах владельцев гости-
ниц, ресторанов, транспорт-
ных компаний. 

Политик напомнил, что 
он уже предложил изме-
нить структуру столичной 
власти и создать отдельное 
городское министерство 
туризма. Оно, по замыслу 
кандидата, должно контро-
лировать в том числе и эко-
номическую составляющую 
туризма. Кандидат в мэры 
уверен, что Москве не нуж-
но увеличивать количество 
«гостей столицы». 

— 21 миллиона туристов 
достаточно, из-за отсут-
ствия туристической адми-
нистрации в Москве в горо-
де и так перегружена инфра-
структура, — пояснил свое 
мнение Дегтярёв.

Отдельно кандидат в мэры 
столицы высказался отно-
сительно туристов из Китая.

— Я не уверен, что поток 
китайских туристов — это 
благо для России. В сегод-
няшних условиях транспор-
том, питанием, расселением 
(этих. — Прим. ред.) туристов 
занимаются китайские ком-
пании. То есть мы как стра-
на ничего от приезда боль-
шей части китайских тури-
стов, кроме амортизации ос-
новных фондов, не получаем. 
Нам их нужно больше толь-
ко в том случае, если их при-
ёмом, питанием, транспорт-
ным обслуживанием и экс-
курсиями будут заниматься 
отечественные компании и 
платить за это деньги в бюд-
жет, — отмечает он. 

Дегтярёв в заключение со-
общил, что он намерен доби-
ваться создания в стране рос-
сийского союза гидов-пере-
водчиков и экскурсоводов, а 
также введения лицензии на 
право заниматься этой дея-
тельностью. При этом кан-
дидат уверен, что государ-
ственное регулирование не 

нанесёт ущерба экономике, 
не будет ограничивать тру-
довые права этих граждан, 
но, по заявлению Дегтярёва, 
лишь даст возможность вла-
стям учитывать гидов и пере-
водчиков и организовывать 
для них специальные про-
граммы для обмена опытом. 

Помимо этого, кандидат 
в мэры предложил допол-
нить избыточно централи-
зованную систему городско-
го управления. 

— Наш город нуждается в 
самоорганизации снизу и во-
влечении москвичей в дела 
своего дома, района, в во-
лонтёрские проекты и фор-
мы активного досуга, а так-
же в кооперацию малого и 
среднего бизнеса, — заявил 
он. — Лозунг моей програм-
мы: «Мэрия — для москви-
чей!» Столица России — для 
воспитания патриотизма, для 
высшего образования и науч-
ных прорывов, инноваци-
онных стартапов и культур-
ных событий, новых методов 
управления и социально зна-
чимых бизнес-моделей.

Антон БАКЕН

Михаил Дегтярёв: «В правительство 
возьму представителей 
всех политических сил»
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К
андидат на пост 
мэра Москвы от 
КПРФ Вадим Ку-
мин предложил 
активнее разви-

вать трамвайные линии 
в столице как лучший 
вариант общественного 
транспорта. По его мне-
нию, именно трамваи яв-
ляются самым экологиче-
ски чистым способом пе-
редвижения по городу. 

«Трамваи вообще са-
мая экологически чистая и 
правильная наземная схе-
ма передвижения по горо-
ду. Сейчас очень красивые 
трамваи. И Москва вместо 
того, чтобы отказываться 
от них, должна их всячески 
развивать», — процитиро-
вали СМИ слова кандидата. 

Как заявил Кумин, но-
вые трамвайные маршру-
ты позволят не только бы-
стро добираться из одной 
части города в другую, но 
и дадут импульс благо-
устройству новых терри-
торий. Кандидат уверен, 
что развитая сеть трам-
вайных путей облагора-
живает любое обществен-

ное городское простран-
ство, улицы и бульвары, 
поскольку для проклад-
ки рельсов нужно выде-
лить специальную терри-
торию, выровнять её, по-
садить газон, заново про-
думать весь столичный 
ландшафт, организовать 
новые остановки, а также 
обустроить прилегающие 
к путям площадки. 

— Трамвай — это всегда 
украшение, — отметил он. 

По мнению кандидата 
на пост мэра, Москву пора 
«разгрузить», в городе по-
стоянно работает огром-
ное количество людей, по-
этому стоит рассмотреть 
возможность перевода 
штаб-квартир хотя бы ча-
сти федеральных структур 
власти в другие регионы.

— Мы предлагаем на-
чать с перевода с терри-
тории Москвы около 120 
тысяч чиновников. Фе-
деральные органы, аппа-
раты министерств, служб 
и агентств, другие феде-
ральные органы. Всего бо-
лее 60 ведомств, — уточня-
ет Вадим Кумин. — Речь 

не идёт о переносе столич-
ных функций. Мы говорим 
о грамотном и спланиро-

ванном размещении феде-
ральных чиновников таким 
образом, чтобы нагрузка на 

московскую инфраструкту-
ру постепенно снижалась.

Помимо перемещения 
чиновников, кандидат 
утверждает, что в случае 
его победы на выборах в 
нашем городе будет при-
меняться принцип со-
циальной справедливо-
сти. Кандидат предлага-
ет вкладывать значитель-
ные бюджетные средства в 
строительство городского 
социального жилья, в том 
числе для развития систе-
мы социального найма. 
По его мнению, молодые 
семьи должны иметь воз-
можность решить квар-
тирный вопрос, взяв в 
аренду по себестоимости 
у города квартиру не за 40-
50 тыс. рублей в месяц, а 
хотя бы за 15 или 20. 

Как пояснили в шта-
бе Вадима Кумина, глав-
ный предвыборный ло-
зунг кандидата: «Москва 
— это люди». Именно по-
этому основное внима-
ние при составлении лю-
бой программы развития 
в столице надо уделять со-
циальной политике.

— Нынешняя москов-
ская пенсия — 17,5 тысячи 
рублей, то есть менее 25% 
от средней зарплаты по Мо-
скве, — цитируют своего 
кандидата сотрудники шта-
ба. — По критериям Меж-
дународной организации 
труда, она должна состав-
лять не менее 40%, то есть 
не менее 25 тысяч рублей. 

При этом кандидат уве-
рен, что в городе идёт борь-
ба между жилищным стро-
ительством и промышлен-
ным производством. В этом 
противостоянии Кумин ко-
нечно же является союзни-
ком заводов и фабрик. 

— Я предлагаю в разы 
увеличить поддержку про-
мышленности, встать на 
сторону тех, кто произво-
дит, а не тех, кто тут собрал-
ся строить, — заявил он на 
встрече с коллективом заво-
да «Станкоконструкция». — 
Поддержать деньгами, по-
мочь выйти из этой обста-
новки и помочь возродить 
предприятие. Станкостро-
ение — неотъемлемая чер-
та развитой страны.

Валерий ПОПОВ

Вадим Кумин: «Столице необходимы 
новые трамвайные линии»
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К
андидат на пост 
мэра Москвы от 
партии «Спра-
ведливая Россия» 
Илья Свиридов 

встретился с жителями 
Зеленограда, посетил Из-
майловский парк и озна-
комился с работой плат-
ных парковок в районе 
станции метро «Тёплый 
Стан». Об этом говорит-
ся в сообщении, разме-
щённом на официальном 
сайте кандидата.

Во время визита в Зе-
леноград кандидат отме-
тил сложности с транс-
портной доступностью 
района.

«Живущие здесь люди 
по праву считают себя мо-
сквичами, соответствен-
но, и проблемы у них мо-
сковские. Начнём с того, 
что добраться из дома до 
центра — на работу или 
по делам — очень слож-
но. Метро до сих пор нет, 
общественный транс-
порт до старой Москвы 
— «Ласточка» или обыч-
ная электричка. Не уди-

вительно, что транспорт-
ный вопрос стоит очень 
остро», — приводятся в 
сообщении слова Свири-
дова.

Вместе с экологами кан-
дидат съездил в знамени-
тый столичный Измай-
ловский парк, где уделил 
особое внимание планам 
благоустройства берегов 
Лебедянского пруда.

— И пруд, и лесопарк 
прекрасны. Камыш и 
осока у воды, ивы по бе-
регам, утки на водной 
глади, пение птиц. Даже 
чомга тут водится, крас-
нокнижный вид, ныря-
ет вдалеке, людей осте-
регается. А по берегам 
— заросли чёрной оль-
хи. Ощущение, что нахо-
дишься не в мегаполисе, а 
где-то далеко за городом, 
— поделился своими впе-
чатлениями Свиридов. 

При этом он заявил, что 
намерен бороться против 
проекта благоустройства 
пруда.

— В рамках разработки 
проекта проведено много 

исследований — брались 
пробы воды, донных от-
ложений, почвы, иссле-
довалась гидрогеология 
— и выявлено, что Лебе-

дянский пруд и его бере-
га чистые, проблем у него 
практически нет. Зачем 
нужно это благоустрой-
ство? Нужно здесь совсем 

другое — сохранить этот 
уголок живой природы, 
такой редкой сейчас в Мо-
скве, — сказал он.

Также Свиридов вме-
сте с координатором дви-
жения «Синие ведёрки» 
Петром Шкуматовым ос-
мотрели платные парков-
ки около станции метро 
«Тёплый Стан».

— Ещё недавно нам обе-
щали, что платные пар-
ковки не выйдут за пре-
делы Бульварного кольца, 
и вот пожалуйста — уже в 
Жулебине и Ясеневе есть 
платные парковки! При-
чём считается, что их захо-
тели сами жители. Всё не 
так. Парковки около ме-
тро «Тёплый Стан» почти 
прилегают к МКАД. Даже 
в самый час пик они вос-
требованы менее чем на 
30%. А ночью и вовсе ни-
кому не нужны, — заявил 
кандидат.

Он сказал, что такое по-
ложение дел требует пере-
смотра.

Помимо этого, Илья 
Свиридов принял уча-

стие в обсуждении проек-
та застройки территории 
закрытого завода «Крас-
ный богатырь». 26 июля 
прошлого года уже прош-
ли публичные слушания 
о судьбе территории быв-
шей фабрики резинотех-
нических изделий. По 
плану все корпуса долж-
ны быть демонтированы 
инвестором, а на их месте 
построены новые жилые 
дома. Беспокойство кан-
дидата вызвал тот факт, 
что рядом со стройпло-
щадкой находится 19 га 
огромной зелёной зоны 
особо охраняемой природ-
ной территории «Долина 
реки Яузы», а на террито-
рии завода есть памятник 
истории: уникальная по-
жарная каланча села Бо-
городского, построенная 
в стиле конструктивизма. 
Свиридов заявил, что он 
намерен бороться за со-
хранение исторической 
постройки и следить за 
тем, чтобы парку не был 
нанесён урон. 

Евгений БАКИН

Илья Свиридов: «В Измайловском 
парке нужно не благоустройство, 
а сбережение природы»
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«В старом доме на кухне 
мы обедали по очереди…»
На улице Константина Федина демонтировали 
первую пятиэтажку по программе реновации

Демонтаж первой ста-
рой пятиэтажки, кото-
рую расселили в рамках 
столичной программы 
реновации, прошёл по 
технологии умного сно-
са. Теперь так будут раз-
бирать все московские 
дома первого периода 
индустриального домо-
строения. 

По расчётам Депар-
тамента строительства 
г. Москвы, после сно-
са одного четырёхподъ-
ездного пятиэтажного 
жилого дома серии 1-511 
остаётся около 9,5 тыся-
чи тонн отходов. По но-
вой технологии все они 
пойдут в переработку и 
будут использованы по-
вторно, а значит, не будут 
захламлять наш город. 

Снос дома проводят в 
несколько этапов: сна-
чала демонтируют все 
трубы и электрическую 
проводку, затем снима-
ют покрытие стен, по-
лов и потолков, убира-
ют унитазы, ванны и ра-
ковины, снимают двери 
и оконные рамы. Прямо 
на строительной пло-
щадке стекло, металл, 

твёрдый бытовой мусор 
сортируют и складывают 
в отдельные контейнеры. 
После этого с дома сни-
мают крышу. 

Плиты, из которых в 
основном состоят хру-
щёвки, режут гидравли-
ческими ножницами на 
относительно мелкие ку-
ски: так их проще потом 
измельчать в дробил-
ке. Из обломков бетона 
делают щебень, без ко-
торого невозможно по-
строить сегодня ни од-
ной современной авто-
трассы. 

Интересно ещё и то, 
что при умном сносе 
пыль от разбора домов 
улавливают с помощью 
так называемой пуш-
ки, которая разбрызги-
вает воду и создаёт об-
лако, встающее прегра-
дой между лёгким му-
сором и окружающей 
средой. Грохот работа-
ющей техники снижают 
с помощью шумозащит-
ных экранов, а в выход-
ные снос временно оста-
навливают, чтобы не ме-
шать жителям.

Антон БАКЕН

Н
а ул. Константина 
Федина, 5, снесли 
первую пятиэтаж-
ку в рамках про-
граммы ренова-

ции. Жильцы совсем не-
давно переехали в дом 62б 
на 5-й Парковой улице. За 
сносом они могли наблю-
дать из окна: новостройка 
находилась всего в 300 ме-
трах от пятиэтажки.

Приняли 
за мошенников

Пятиэтажку на ул. Кон-
стантина Федина, 5, снес-
ли в рекордно короткие 
сроки: всего за неделю. 
Маргарита Мелкова про-
жила в этом доме 50 лет. 

— Дети с мужем обедали 
по очереди — настолько 
маленькая у нас была кух-
ня. Жили мы в двухкомнат-
ной квартире на 1-м этаже. 
Осенью во время дождей в 
квартире стояла такая сы-
рость, что я бельё суши-
ла над включённой газо-
вой плитой, иначе оно бы 
не высохло, — вспоминает 
Маргарита Мелкова. 

Прошлой весной жиль-
цы проголосовали за то, 
чтобы дом включили в 
программу реновации. 
Правда, в перспективу пе-
реезда тогда мало кто ве-
рил.

— В феврале к нам в дом 
пришли сотрудники упра-
вы и Департамента город-
ского имущества, сказа-
ли, что дом снесут, а нас 
переселят в новострой-
ку на 5-й Парковой ули-
це. Мы сначала подума-
ли, что это мошенники. 
Кто-то из соседей даже 
побежал в полицию зво-
нить. А через несколько 
дней мы пошли смотреть 

новые квартиры, — гово-
рит Маргарита Мелкова.

На кухне можно 
играть в футбол

В новом доме Маргари-
те Мелковой предостави-
ли двухкомнатную квар-
тиру.

— Мне дали посмотреть 
две квартиры. Первая не 
понравилась, потому что 
окна на запад выходят. 
Из-за этого летом в ком-
натах будет жарко. А ког-
да зашла во вторую, сразу 
поняла: это моя! — гово-
рит жительница.

В квартире уже были 

установлены сантехника 
и электроплита. По пло-
щади она в полтора раза 
больше старой в пяти-
этажке на улице Констан-
тина Федина.

— Кухня такая боль-
шая, что, кажется, можно 
в ней в футбол играть. Ко-
ридор просторный, ком-
наты удобные. Когда ко 
мне приходят мои внуч-
ки Оленька и Катюша, то 
всегда разводят руками и 
говорят: «Как у тебя, ба-
бушка, свободно и свет-
ло стало!» — рассказыва-
ет Маргарита Мелкова.

Машину для переезда и 
грузчиков новосёлам пре-

доставили в управе Север-
ного Измайлова. Докумен-
ты на квартиру Маргарита 
Мелкова оформляла в ин-
формационном центре на 
1-м этаже новостройки. 

Гидропушка помогла
Подъезд старой пяти-

этажки, в котором жила 
Маргарита Мелкова, сно-
сили последним. При де-
монтаже использовали 
гид ропушки, которые по-
дают воду под большим 
давлением. Эта техноло-
гия в том числе снижает 
уровень шума и пыли при 
демонтаже.

— Я из окна смотрела, как 
дом демонтируют: до него 
всего-то 300 метров. Хоть 
и прожила в нём полвека, 
ностальгии не испытыва-
ла, — уверяет Маргарита 
Мелкова. 

Роман ФЛЕЙШЕР

РЕНОВАЦИЯ

ВНУЧКИ ГОВОРЯТ: 
«КАК У ТЕБЯ, БАБУШКА, 
СВОБОДНО И СВЕТЛО СТАЛО!»

Из старых плит сделают щебёнку

Как разбирают хрущёвки
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Маргарита Мелкова: «Когда ломали дом, 
ностальгии я не испытывала, 

хоть и прожила в нём полвека»
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Р
а с п о л о ж е н н у ю 
на шоссе Энту-
зиастов при дви-
жении в сторону 
центра остановку 

автобусов и троллейбусов 
«2-я Владимирская улица» 
отодвинули недавно ме-
тров на шестьдесят в сто-
рону области. Как сооб-
щили в префектуре ВАО, 
сотрудники ГУП «Мосгор-
транс» и ЦОДД уже выпол-
нили все необходимые ра-
боты, включая нанесение 
жёлтой дорожной размет-
ки, запрещающей парков-
ку постороннего транспор-
та на остановке.

Напомним: с просьбой о 
переносе этой остановки 
поближе к надземному пе-
шеходному переходу, про-
ходящему над шоссе Эн-
тузиастов, обратилась к 
мэру Москвы Сергею Со-
бянину местная житель-
ница Татьяна Яковлева 
во время недавней встре-
чи мэра с жителями рай-
она Перово. По словам 
Яковлевой, остановку пе-
редвинули ближе к цен-
тру во время строитель-
ства перехода. Житель-
ница попросила вернуть 
остановку ближе к пере-

ходу. Мэр дал поручение 
городскому Департамен-
ту транспорта прорабо-
тать возможность пере-
носа остановки и в случае 
положительного реше-
ния реализовать его, что 
и было быстро сделано. 

Остановочным пунктом 
«2-я Владимирская ули-
ца» пользуются многие 
жители района и те, кто 
работает в Перове. Место 
оживлённое: здесь оста-
навливаются троллейбу-
сы маршрута №30 (метро 
«Выхино» — метро «Ави-
амоторная») и автобусы 
маршрутов №20 (Иванов-
ское — метро «Партизан-
ская»), №211 (улица Моло-
стовых — метро «Парти-
занская»), №214 (Южное 
Измайлово — станция Пе-
рово). Значительная часть 
пассажиров этих марш-
рутов — те, кому, сойдя с 

транспорта, сразу нужно 
попасть на другую сторо-
ну шоссе Энтузиастов. А 
идти от остановки к пере-
ходу или обратно было да-
лековато.

Раньше на остановке 
автобусов и троллейбусов 
«2-я Владимирская ули-

ца» не было павильона 
ожидания — ни скамей-
ки, ни навеса. Перенеся 
остановку, её совместили 
с одно имённой останов-
кой трамваев маршрутов 
№8, 24, 34, 36 и 37, идущих 
вдоль шоссе Энтузиастов 
в обратном направлении 

— со стороны центра. А 
на трамвайной остановке 
павильон есть. В резуль-
тате пассажирам автобу-
сов и троллейбусов ожи-
дать транспорта на оста-
новке «2-я Владимирская 
улица» стало комфортнее.

Василий ИВАНОВ

ПРОЕКТЫ

Остановки совместили — получился 
пересадочный узел местного значения

Остановку «2-я Владимирская улица» 
перенесли прямо к переходу

НОВУЮ ОСТАНОВКУ СОВМЕСТИЛИ 
С ОДНОИМЁННОЙ ОСТАНОВКОЙ 
ТРАМВАЕВ, КОТОРЫЕ ИДУТ 
ВДОЛЬ ШОССЕ ЭНТУЗИАСТОВ

Об этом на встрече с Сергеем Собяниным попросили жители Перова
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С
вой 871-й день рож-
дения отметит Мо-
сква в этом году. В 
первый день празд-
ника, 8 сентября, 

москвичей ждут большие 
концертные программы, а 
9 сентября праздник при-
дёт во дворы жилых до-
мов и школ, уютные мест-
ные скверы и улочки. А ещё 
День города — последняя 
возможность для москви-
чей полюбоваться уникаль-
ными шедеврами городско-
го ландшафтного дизайна в 
рамках фестиваля-конкур-
са «Цветочный джем», ко-
торый проходит на десят-
ках площадок в каждом 
районе Москвы. 

Более 180 
цветочных площадок 

Всего в округе подготов-
лено 189 площадок фести-
валя «Цветочный джем». 
Полюбоваться мастерством 
дизайнеров-любителей в 
нашем округе можно будет 
во всех районах в шаговой 
доступности от жилых до-

мов — во дворах, у школ, 
возле домов творчества. 

Гостей ждут бесплат-
ные творческие и кули-
нарные мастер-классы, 
конкурсы, консультации 
дизайнеров и садоводов. 
Также свои оригиналь-
ные цветочные компози-
ции представят сами жи-
тели района. 

— В нашей Соколиной 
Горе таких площадок де-
вять, в основном на терри-
тории школ района, — рас-
сказывает зам. главы упра-
вы района по работе с насе-
лением Любовь Крюкова. 
— В рамках «Цветочного 
джема» на выбранных пло-
щадках будут проходить 
конкурс песни об округе и 
нашем районе, выступле-
ния аниматоров, выставка 
«Наши соседи», рассказы-
вающая о выдающихся жи-
телях Соколиной Горы.

Праздник 
в твоём дворе

Празднование Дня го-
рода развернётся в каждом 

районе округа 8 сентября. 
Так, интересная програм-
ма ждёт жителей Богород-
ского. 

 — 8 сентября с 15.00 на 
площадке за галереей «Бо-
городское» (Открытое ш., 
5, корп. 6) жители смогут 
понаблюдать за тем, как 
в режиме реального вре-
мени создаются граффи-
ти, и заодно, пока появля-
ются шедевры, послушать 
музыку и полакомиться 
мороженым, — расска-
зала управляющая гале-
реей Александра Креме-
нец. — Принять участие в 
акции смогут все желаю-
щие: для них будет рабо-
тать пространство «Улич-
ная история», и на специ-
альной стене они смогут 
оставить свой «художе-
ственный автограф».

В Гольянове 8 сентя-
бря с 12.00 на ул. Алтай-
ской, вл. 4А, для жителей 
пройдут развлекательные 
интерактивные програм-
мы, спортивные соревно-
вания, мастер-классы по 
сборке и разборке оружия 
военных лет, по приклад-
ному творчеству и боевым 
видам спорта, будет рабо-
тать детский городок (на-
дувные батуты) и интерак-
тивные аттракционы.

А жителей Измайлова 
ждут в 14.00 на Измайлов-
ском бульваре, напротив 
дома 41. Тут пройдёт празд-
ничный концерт артистов 
эстрады. Поздравить жи-
телей приедут Светлана 
Лазарева, шоу барабан-
щиц Emotion, финалисты 
и участники проекта «Го-
лос. Дети» и другие испол-
нители. 

Жители Преображен-
ского смогут поучаство-
вать в кроссе «Черкизов-
ское кольцо» (старт в 11.15 
от дома творчества «Пре-
ображенский», Большая 
Черкизовская ул., 15). Там 
же пройдут мастер-клас-
сы «Город мастеров», со-
ревнование по гирево-
му спорту «Русский бога-
тырь» и концерт. 

В Перове, на площадке во 
дворе дома 5 на 2-й Влади-
мирской в 12.00 также нач-
нётся концерт. Затем жите-
лей ждут спортивные игры, 
проведение мастер-классов 
по аппликации, рисованию, 
танцам, прикладному твор-
честву. Будет работать игро-
вой городок для детей.

Алексей ТУМАНОВ

Полная программа празднования  
на сайтах управ районов и на сайте 
префектуры ВАО vao.mos.ru
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Отдохнём по-семейному

ПЛОЩАДКА ЗА ГАЛЕРЕЕЙ 
«БОГОРОДСКОЕ» 
НА ОТКРЫТОМ ШОССЕ 
СТАНЕТ ЦЕНТРОМ ПРИТЯЖЕНИЯ 
УЛИЧНЫХ ХУДОЖНИКОВ

Об учреждении местных еврейских национально-культурных автономий 
в районах Соколиная Гора, Косино-Ухтомский и Богородское

7 сентября 2018 года в 
16.00 по адресу: г. Москва, 
ул. Барболина, 6 (библиотека 
им. М.Ю.Лермонтова) состоит-
ся собрание граждан РФ и деле-
гатов национальных еврейских 
общественных объединений по 
вопросу учреждения общес т-
венной организации «Местная 
еврейская национально-культур-
ная автономия района Соколи-
ная Гора города Москвы». Тел. 
(495) 309-0011, доб. 704.

Оргкомитет

7 сентября 2018 года в 
16.30 по адресу: г. Москва, 
ул. Барболина, 6 (библиотека 
им. М.Ю.Лермонтова) состоит-
ся собрание граждан РФ и деле-
гатов национальных еврейских 
общественных объединений по 
вопросу учреждения общес-
твенной организации «Местная 
еврейская национально-культур-
ная автономия района Косино-
Ухтомский города Москвы». Тел. 
(495) 309-0011, доб. 704. 

Оргкомитет

7 сентября 2018 года в 
17.00 по адресу: г. Москва, 
ул. Барболина, 6 (библиотека 
им. М.Ю.Лермонтова) состоит-
ся собрание граждан РФ и деле-
гатов национальных еврейских 
общественных объединений по 
вопросу учреждения общес-
твенной организации «Мест-
ная еврейская национально-
культурная автономия района 
Богородское города Москвы». 
Тел. (495) 309-0011, доб. 704. 

Оргкомитет
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На Дне города можно быть 
не только зрителем, но и участником
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Праздничную атмосферу даже 
во дворах будут создавать музыканты

Как в Восточном округе 
отметят День города
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